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2016 год - год 25-летия 
«Спорт-Экспресса». Специально 
для наших читателей мы открыли 
несколько юбилейных рубрик. 
Читайте и смотрите 
на www.sport-express.ru 
и в соцсетях с хэштегом #СЭ25.

Всемирное антидопинговое агентство 
(ВАДА) вчера назначило бывшего агента 
Интерпола француза Мэттью Хольца 
главой комиссии, которой поручено 
расследовать обвинения по поводу 
допинговых махинаций во время 
Олимпиады-2014, опубликованные в газете 
New York Times. «СЭ» тем временем 
публикует откровения офицера РУСАДА, 
который уверяет: подмена проб в Сочи 
была практически невозможна.

ВАДА СОЗДАЛО 
КОМИССИЮ 

ПО «ДЕЛУ РОДЧЕНКОВА»

Стр. 5

Сегодня - исторический день. 
Ровно 11 лет назад ЦСКА победил 
лиссабонский «Спортинг» в финале Кубка 
УЕФА, став первым российским клубом, 
который взял европейский трофей. 
Мы публикуем воспоминания из книги 
тогдашнего главного тренера армейцев 
Валерия Газзаева.

ДЕНЬ, КОГДА ПОБЕДА 
ЦСКА ПОДАРИЛА СЧАСТЬЕ 

ФАНАТАМ «СПАРТАКА» 
И «ЗЕНИТА»
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Сегодня в Базеле Юрген Клопп 
постарается помешать Унаи Эмери 
установить уникальное достижение - 
в третий раз подряд выиграть Лигу Европы. 
Winline полагает, что у «Ливерпуля» 
шансы на титул выше.

«ЛИВЕРПУЛЬ» VS «СЕВИЛЬЯ»
2,40 3,16

Стр. 4

Леонид ФЕДУН: «ПОСЛЕ МАТЧА С «ЗЕНИТОМ» 
ЧУТЬ ИНФАРКТ НЕ ПОЛУЧИЛ»

Вчера владелец «Спартака» сделал ряд заявлений, самое главное из которых - о будущем в команде главного 
тренера. Вопрос о продлении контракта с Дмитрием Аленичевым будет решен 31 мая на совете директоров.

ФУТБОЛ

Михаил ГОНЧАРОВ, 
Сергей ЕГОРОВ

из Тушина

ПЯТОЕ МЕСТО - 
ЭТО, КОНЕЧНО, НЕ ТО, 

РАДИ ЧЕГО 
СТРОИЛСЯ СТАДИОН

Сразу после крупной победы 
«Спартака» над «Тереком» (чет-
вертой подряд), что впервые 
за три сезона вывело красно-
белых в еврокубки, Федун зая-
вил, что «пятое место - позор для 
«Спартака». О будущем Алени-
чева еще больше заставило за-
думаться другое высказывание 
владельца красно-белых о том, 
что совет директоров клуба со-
стоится 31 мая. Ранее главный 
тренер «Спартака» в интервью 
«СЭ» говорил о том, что заседа-
ние пройдет на неделю рань-
ше, 24 мая. Перенос заставля-
ет предположить, что вопрос 
продления контракта с Алени-

чевым как минимум дискусси-
онный. А как максимум - клуб 
берет паузу, чтобы провести пе-
реговоры с другими тренерами.

- Останется ли тренерский 
штаб в следующем сезоне? - 
спросили владельца красно-
белых на пресс-конференции.

- Все прошлые годы нас крити-
ковали даже за второе место. Хо-

тя несколько раз от чемпионст-
ва «Спартак» отделяли буквально 
миллиметры. Серебро считалось 
не очень достойным результатом. 
Поэтому чувства двойственные. 
С одной стороны - команда заиг-
рала, четыре победы подряд при-
ятны. В этом плане хочу сказать 
большое спасибо нашим болель-
щикам - после разговора с ними 

после матча с «Мордовией» фут-
болисты встряхнулись и повыси-
ли уровень мотивации.

Да, приятно, что «Открытие 
Арена» теперь увидит между-
народные матчи, игроки по-
лучат соответствующий опыт 
в еврокубках. Но пятое место 
- это, конечно, не то, ради че-
го строился наш стадион, ра-
ди чего тратятся такие день-
ги на развитие клуба. Поэтому 
оценка за сезон скорее неудов-
летворительная. Но это тот ба-
зис, на котором можно сделать 
следующий шаг.

- С Дмитрием Аленичевым?
- Этот вопрос будет рассмо-

трен на совете директоров, кото-
рый состоится ориентировочно 
31 мая. Там будет заслушан от-
чет главного тренера, после че-
го примем решение. 24 мая бу-
дет отчитываться молодежная 
команда и «Спартак-2», - закрыл 
тему совета директоров Федун.

Окончание - стр. 2

«СПАРТАК» ЖДЕТ ОТВЕТА 
ОТ БЕРДЫЕВА, 

«ЛОКО» ПРОЯВЛЯЕТ 
К НЕМУ ИНТЕРЕС

По информации «СЭ», назначение совета директоров «Спарта-
ка» на 31 мая связано с тем, что до этого времени красно-белые 
намерены получить ответ от Курбана Бердыева, которому сдела-
но предложение.

Интерес к главному тренеру «Ростова» проявляет и «Локомо-
тив». Что касается самого донского клуба, то Бердыев ждет опре-
деленности по ряду ключевых вопросов. Контракт 63-летнего спе-
циалиста с ростовчанами заканчивается после нынешнего сезона.Вчера. Тушино. Владелец «Спартака» Леонид ФЕДУН.

ХОККЕЙ

ГЕРМАНИЯ НА ОЧЕРЕДИ, 
КАНАДА - НА ГОРИЗОНТЕ

ЧМ-2016. Предварительный раунд

Игорь РАБИНЕР

Кажется, целая вечность прош-
ла с тех пор, как Россия де-
прессивно проиграла Чехии 

стартовую встречу ЧМ-2016. И как 
вразвалочку прогуливалось на-
ше меньшинство в матче с Казах-
станом, забившим Бобровскому 
столько же, сколько затем Норве-
гии, Латвии и Дании, вместе взя-
тым. После всей этой какофонии 
последовали четыре уверенные по-
беды, но не над топ-соперниками. 
И когда мы вышли на Швецию, хо-
телось понять, чему команда Оле-
га Знарка научилась за 11 дней со 
времен Чехии. Стала ли другой.

Ведь это был плей-офф почти 
в чистом виде. Выиграв или про-
играв в овертайме/по буллитам, 
Россия попадала на Германию, 
уступив в основное время - на не-
удачника встречи канадцев и фин-
нов. Есть разница, да? Канада - 
она и есть Канада, а что такое для 
нас финны, после четвертьфинала 
Сочи объяснять, думаю, излишне.

Концовка встречи с норвежца-
ми дала «поклевку» для ожидания 
нового звена: Овечкин - Дацюк - 
Кузнецов. Но, окончательно опре-
делившись с двумя лучшими пока 
тройками, Шипачева и Калинина, 
с остальными Знарок продолжает 
экспериментировать. Вернулся 
на лед Мозякин, и к ним с Дацю-
ком вновь отрядили Санникова. А к 
Овечкину с Кузнецовым - Широко-
ва, который как раз во временном 
содружестве с ними забил Швей-
царии. Может, в таком варианте 
наконец заладится с голами у су-

перзвездного автора 500 шайб в 
регулярках НХЛ?

Но игру опять сделали те, кто 
и прежде. «Тройка 87-го», как на-
звал их, выделив по итогам матча 
с Норвегией, Майк Бэбкок. В пер-
вый раз они все разыграли фир-
менным росчерком: Панарин ввез 
шайбу в зону, обыгрался с Шипа-
чевым, идеально вывел на бросок 
Дадонова...

А тут уже включился фактор 
удачи. Дадонов-то «киксанул». 
Шайба, по которой форвард тол-
ком не попал, по причудливой тра-
ектории, бешено вращаясь вокруг 
своей оси, перевалилась в воро-
та через щиток Маркстрема, едва 
не прорубившего клюшкой от до-
сады во льду полынью. Он-то был 
готов к полноценному броску, но 
не к такому!

Но лишь итоговая фаза этой 
атаки вышла фартовой, а развитие 
ее было логичным и на загляденье 

красивым. Как и вся игра в Москве 
этого звена, которое под конец пе-
риода забило еще. Шведы могут 
грешить на защитника Густафс-
сона, забывшего перехватить ди-
агональ Марченко, после которой 
и возник выход два в один. Одна-
ко опять же - везет тому, кто ве-
зет. Шипачева, к которому шай-
ба прилетела, хлебом ни корми 
- дай выложить на пустые Пана-
рину. Тот, как и Дадонов в пер-
вом случае, бросил в касание, не 
дав шанса вратарю переместить-
ся. Магия взаимопонимания, вол-
шебство этого звена времен СКА - 
живее всех живых!

В середине игры уже можно 
было начинать готовиться к чет-
вертьфиналу с главным сюрпри-
зом - немцами. Все прошло глад-
ко, и то, что финны громят Канаду, 
волновало уже мало. Было ясно, 
что под «Кленовых листьев» по-
пали шведы. 

Конечно, это другая сборная, 
чем в начале турнира. И все же за 
легкостью победы над «Тре Кру-
нур» остается место для тревоги. В 
первую очередь за то, что так пока 
и не найден оптимальный партнер 
для Овечкина с Кузнецовым - и, ви-
димо, из-за этого звено не живет 
как общность. И не забивает Ови. 

Объединять их вновь с Дацю-
ком? Так капитана жалко отры-
вать от Мозякина, с которым ве-
теран «Детройта» спелся. Хоро-
шее можно потерять, а лучшее - не 
найти. Но факт, что на правую но-
гу эта наша сборная, талантливая 
и в остальном сбалансированная, 
заметно припадает. И если пока на 
результате эта хромота не сказы-
вается, то в плей-офф - как знать?

Скверно и то, что у России 
вдруг засбоило успешное до того 
большинство. С момента усиле-
ния сборной, то есть со Швейца-
рии, она 16 раз получала числен-
ное преимущество и не воспользо-
валась им ни единожды! Парадокс, 
ведь все трое наших вашингтонцев 
- мастера игры в большинстве. Тре-
вожный звонок, лишний раз сигна-
лящий: бдительности терять нель-
зя. Пусть даже перед Германией.

Не пройти ее - значит осканда-
литься, и вряд ли это случится. Но 
дальше-то - на 99 процентов фин-
ны. Которые так любят побеждать 
нас в России - что в полуфинале 
ЧМ-2007, что в четвертьфинале 
Сочи-2014, что в двух подряд мат-
чах Евротура прямо перед нынеш-
ним первенством...

Подробности матча - стр. 7

Вчера российская команда одержала шестую победу подряд на чемпионате мира, 
переиграв шведов - 4:1. Нашим соперником по четвертьфиналу станет одно из открытий турнира - 

сборная Германии. А вот с канадцами мы теперь можем встретиться только в финале, 
если победим в матчах в четверг и в субботу.

Павел ДАЦЮК: 
«ЛЕГКОЙ ИГРЫ 

ПРОТИВ НЕМЦЕВ 
НЕ БУДЕТ»

Олег ЗНАРОК: 
«ЧТО ПРОИСХОДИТ 
С БОЛЬШИНСТВОМ? 

ВСЕ БУДЕТ 
НОРМАЛЬНО»

Главный тренер и нападающий 
сборной России подвели итоги 

победного матча против шведов

Михаил ЗИСЛИС 
из Парка Легенд

- Два периода мы провели 
очень неплохих, третий нам 
немножко не понравился. Дви-
гаемся дальше.

- Что было плохого в третьем 
периоде?

- Отдали инициативу. Не 
знаю, что посчитали наши иг-
роки. Разберемся.

- Не считаете, что Бобровский 
неправильно сыграл в эпизоде с 
голом, потеряв ворота?

- Там неправильно действо-
вала четверка обороняющихся.

- В последних трех матчах 
не реализовали ни одной из 16 
попыток в большинстве, что про-
исходит?

- Все будет нормально. Не 
все принимали участие в рас-

катке, поэтому не занимались 
этим компонентом, завтра по-
пробуем еще раз отработать 
большинство в полном соста-
ве.

- Каково состояние Кузнецо-
ва после столкновения во вто-
ром периоде?

- Там был удар в челюсть, но 
он предложил играть. С ним все 
нормально.

- Как оцените игру Широко-
ва в звене с Овечкиным и Куз-
нецовым?

- Неплохо. Сыграл нормаль-
но. Но мы еще посмотрим, оста-
вим ли эту тройку в таком соче-
тании на четвертьфинал.

- Ваше мнение о сборной Гер-
мании на этом турнире?

- Хорошая команда. Немцы 
неплохо готовы физически. Иг-
рают в чистое давление.

Владислав ДОМРАЧЕВ 
из Парка Легенд

- Ваши впечатления от матча?
- Два периода достаточно хо-

рошо играли, немножко остано-
вились в третьем. На самом де-
ле только закончился групповой 
турнир. От игры к игре мы поти-
хоньку добавляем. Главные мат-
чи впереди.

- Немцы - серьезный соперник?

- Очень мобильная и опыт-
ная команда, легкой игры 
не будет точно, они всегда 
против нас хорошо выступа-
ют.

- Имеете в виду полуфинал 
ЧМ-2010 в Кельне, исход кото-
рого решил ваш гол?

- Да это было так давно. Не 
будем вспоминать тот турнир, 
поскольку тогда мы не дости-
гли своей цели.

Вчера. Москва. 
Россия - Швеция - 4:1. 

30-я минута. 
Сергей МОЗЯКИН, 
Роман ЛЮБИМОВ 

и Павел ДАЦЮК 
(слева направо) 

празднуют четвертую 
заброшенную шайбу 

в ворота шведов.
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Окончание. Начало - стр. 1
Кстати, пресс-конференция 

на «Открытие Арене» и была по-
священа молодежному футбо-
лу. Дело в том, что в августе на 
стадионе красно-белых состо-
ится уже четвертый розыгрыш 
детского Кубка чемпионов - сов-
местного проекта «Спартака», 
нефтяной компании ЛУКойл 
и Европейской сети FARE по 
борьбе с дискриминацией в фут-
боле. В турнире примут участие 
детские команды «Спартака», 
«Бенфики», «Твенте», «Левски» и 
«Дженоа». Все участники меро-
приятия, включая находивших-
ся в президиуме (помимо гла-
вы «Спартака» это замминистра 
спорта РФ Павел Колобков) съе-
ли по банану, поддержав таким 
образом известный всему миру 
флешмоб.

- Что вас больше убеждает - 
красивый футбол команды, по-
казанный в некоторых матчах, 
или пример «Ростова», который 
при незрелищной игре пробился 
в Лигу чемпионов? - вопрос Фе-
дуну от «СЭ».

- Вопрос зрелищного или не-
зрелищного футбола - дискус-
сионный. Есть три очка, а есть 
ноль. И по игре лучше спросите 
не меня, а Сергея Родионова. Я 
уже говорил, что такие вопросы 
не комментирую. Сергей Юрье-
вич, что вы думаете про футбол 
«Спартака»? - спросил владелец 
клуба его гендиректора, сидев-
шего в первом ряду.

- Давайте лучше дождемся 
конца чемпионата, - сказал Ро-
дионов. - После анализа уже бу-
дем говорить о работе тренер-
ского штаба. Там уже детально 
можно рассуждать о каких-то 
отдельных моментах. А пока 
впереди есть последний тур.

Родионов - не последний 
спартаковец, к которому пере-
адресовал вопрос зала Федун. 
Следующим был Промес.

К СОЖАЛЕНИЮ,  
У ПРОМЕСА НЕТ БРАТА

- Как в связи с выходом коман-
ды в Лигу Европы изменится бюд-
жет клуба на будущий сезон? Все 
болельщики ждут второго Квинси 
Промеса,- новая реплика в адрес 
владельца «Спартака».

- Квинси, ду ю хэв бразер? - 
под смех аудитории справил-
ся о наличии у голландца бра-
та Федун. - Ноу? Анфочантли... 
(Unfortunately. - «К сожалению». 
- Прим. «СЭ»). Но бюджет, конеч-

но, будет увеличен. Насколько? 
Это наша внутренняя кухня. И 
цифра зависит от селекционеров.

- А есть ли позитивные пред-
посылки к тому, что настоящий 
Промес останется в «Спартаке»? 

- Квинси, это вопрос к тебе. 
Что ты думаешь о своем буду-
щем?

- Все и так знают, что я 
счастлив в «Спартаке», - заме-
тил голландец. 

- Мы счастливы тоже, - отме-
тил Федун.

- «Открытие Арена» стала 
самым посещаемым стадионом 
в сезоне. Насколько это ощути-
мая поддержка клубу?

- С точки зрения финансово-
го fair play - безусловно. По-мо-
ему, «Спартак» - единственная 
команда, которая имеет доход 
от продажи билетов и болель-
щиков. Выражаю признатель-
ность им - несмотря на невы-
разительную игру на протяже-

нии большей части чемпионата, 
они не оставляли нас, приходи-
ли на стадион, покупали биле-
ты. Мы очень рассчитываем, 
что в следующем сезоне коман-
да, поскольку сыграет в еврокуб-
ках, усилит состав, и поддержка 
болельщиков станет еще более 
ощутимой. Сегодняшние наши 
средние 26 тысяч зрителей - это 
для России заоблачные высоты! 
Если не ошибаюсь, «Спартак» се-
годня дает чуть ли не 30 процен-
тов всей посещаемости премьер-
лиги. Но нам хочется еще боль-
шего, чтобы в следующем году 
приходили в среднем больше 30 
тысяч. Надеемся на вас, наши 
болельщики! Рассчитываем, что 
на международных матчах бу-
дет дефицит билетов, поэтому 
заранее покупайте абонементы. 
Программу вскоре объявим. А 
в следующем сезоне, надеюсь, 
с вашей поддержкой «Спартак» 
будет уже бороться за титулы.

ПОСЛЕДНИЕ ЧЕТЫРЕ ИГРЫ 
ПОНРАВИЛИСЬ

После этого владелец «Спар-
така» отдельно ответил на ряд 
актуальных вопросов - как по 
ситуации в команде, так и в це-
лом о положении дел в россий-
ском футболе.

- Ожидаете ли в новом сезо-
не перемен в вопросе о лимите 
на легионеров?

- Насколько знаю, господин 
Мутко сказал, что их не будет. 
Мы имеем стабильную систему 
до 2018 года включительно, это 
очень важный фактор для разви-
тия команды. Единственное, че-
го ожидаем и просим, - сделать 
сквозную заявку, чтобы молодые 
легионеры могли получать пра-
ктику во второй команде.

- Вы были автором идеи сты-
ковых матчей. О чем думаете, 
глядя на борьбу в турнире в этом 
году, когда нет болота?

- О том, что был прав. Сегод-
ня практически нет договор-
няков. По крайней мере никто 
до последнего тура никому не 
дарит очки. Дальше - увидим. 
Без стыков мы бы имели дру-
гой чемпионат, не столь инте-
ресный. Благодарен коллегам, 
что они поддержали идею.

- Вы сказали, что практически 
нет договорняков...

- Это значит, что их практи-
чески нет.

- Зато есть судейские пробле-
мы. Как их решить?

- Посмотрите любой чемпио-
нат, везде подобного хватает. Да-
же в топ-турнирах судьи ошиба-
ются. В Англии, Италии и Испа-
нии. Судейские ошибки - часть 
шоу. Если это не предвзятость. 
Сейчас, насколько могу судить, 
эпоха, когда арбитры представ-
ляли интересы определенных 
групп и команд, канула в Лету. 
Судейский корпус очистился. 
Могут быть технические ошиб-
ки, но такого, как, помните, у нас 
было с Кулалаевым, уже нет. Хо-
тя он тоже недавно отличился... 
Я уж думал, его нет в судействе.

- Вам нравится, какой футбол 
прививает Аленичев?

- Последние четыре игры мне 
понравились. А после «Зенита» у 
меня чуть ли не было инфаркта, 
открыто об этом говорю.

- Учитывая ситуацию в эконо-
мике, нет у вас мыслей закрыть 
проект «Спартак-2»?

- Вы знаете, бюджет этой ко-
манды - это зарплата любого ле-
гионера. Потому мы не будем ее 
закрывать. Вы видите, что це-
лый ряд воспитанников клуба, 
Кутепов, Зуев, Мелкадзе, они 
бы могли не дорасти до основ-
ной команды без «Спартака-2». 
Потому что опыт передачи фут-
болистов в аренду скорее нега-
тивный. С помощью «Спарта-
ка-2» мы сохраняем единую фи-
лософию, концепцию. Команда 
доросла практически до выхо-
да в премьер-лигу! И если бы 
не крупное поражение от «Тос-
но», если бы не бросили играть 
- и с этим мы будем разбирать-
ся, - заняли бы четвертое место. 
Нельзя перестать бороться, это 
упрек команде. Но в целом вто-
рой состав выглядит достойно. 
Команда моложе всех, и если бы 
поставили задачу, условно, вый-
ти в премьер-лигу и если бы это 
было возможно, она бы вышла.

Михаил ГОНЧАРОВ,  
Сергей ЕГОРОВ 

Тушино

Игорь РАБИНЕР

Леонид Федун, с которым наше-
му футбольному мирку никогда не 
бывает скучно (этого уж у него не 
отнять), в очередной раз всех взбу-
доражил. После четырех побед его 
«Спартака» подряд с общим сче-
том 9:0, двух крупных выигрышей 
на «Открытие Арене», досрочного 
и первого за три года выхода крас-
но-белых в еврокубки он вдруг со-
общил: «Пятое место для «Спарта-
ка» - это позор».

Журналисты, не вполне веря 
своим ушам, уточнили: «Задача вы-
полнена?» Ответ Федуна вновь ока-
зался бескомпромиссным: «Нет, за-
дача была как минимум четвертое 
место». При этом главный тренер 
Дмитрий Аленичев в те же минуты 
на пресс-конференции говорил: 
«Приятно, что мы решили задачу, 
которую перед нами ставили». 

Поистине феноменален клуб, 
два главных человека в котором од-
новременно произносят столь вза-
имоисключающие вещи на одну и ту 
же тему. «Спартак» подобен Фабио 
Капелло, сетовавшему после мат-
ча ЧМ-2014 с Алжиром на лазерную 
указку в глаза Акинфеева во время 
рокового навеса - при том что сам 
Игорь честно сказал прессе в сме-
шанной зоне, что в том эпизоде ни-
какой указки не было.

Поистине феноменален клуб, чей 
высший руководитель четвертое ме-
сто считает и публично называет за-
дачей на сезон, а пятое - позором. 
При том что до того были два безъ-
еврокубковых шестых, а реальный 
«выхлоп» и от четвертого, и от пято-
го по факту абсолютно идентичен - 
выход в Лигу Европы. Если бы, допу-
стим, Федун по-прежнему мысленно 
обитал в реальности золотых 1990-х 
и пребывал в убеждении, что любое 
место, кроме первого, - позор, это 
хоть как-то понять было бы можно. 
Но четвертое - выполнение задачи, 
а пятое - позор? В чем разница-то?

Поэтому давайте не изумлять-
ся, а разбираться - какая в дейст-
вительности цель перед командой 
была поставлена. 

ЗАДАЧА О ЗАДАЧЕ
Первая пресс-конференция 

Сергея Родионова в роли генди-
ректора «Спартака», еще до назна-
чения Аленичева:

«Мне доверена ответственная 
должность, и я постараюсь, чтобы 
результаты были лучше. Говорю об 
этом осторожно, поскольку хватит 
уже кричать о первом месте и очень 
серьезных высотах. Сегодня в клу-
бе идет перезагрузка». Есть ли тут 
что-то именно про четверку? Не за-
мечаю. Скорее наоборот - про тер-
пение и перезагрузку.

А вот онлайн первой пресс-кон-
ференции Аленичева после на-
значения первого главным трене-
ром «Спартака»: «В нынешнем го-
ду если говорить о задачах, то она 
будет стоять - попасть в еврокуб-
ковую зону и максимально хорошо 
выступить в Кубке страны». На той 
же пресс-конференции был Роди-
онов. Возражать или уточнять, что 
надо занять именно место в четвер-
ке, он не стал. 

Ни одной цитаты до или внача-
ле сезона о необходимости занять 
именно место с первого по четвер-
тое уполномоченными лицами клу-
ба публично не произносилось. Не 
исключаю, что в здании где-то в ку-
луарах подобное и звучало, но фак-
тических подтверждений тому не 
существует. Мы можем делать вы-
воды, отталкиваясь только от фраз, 
произнесенных на публике. В них 
же задача выглядела очевидной - 
еврокубки.

Первое публичное упоминание 
именно о четверке было в ноябре, 
по окончании первого круга. Но вот 
8 декабря Родионова после заседа-
ния совета директоров клуба, под-
водившего итоги осенней части 
чемпионата, репортеры спросили: 
«Какая была дана оценка осенней 
части чемпионата?» Гендиректор и 
прославленный в прошлом форвард 
красно-белых ответил: «Все очевид-
но: у нас стоит задача, которую мы 
обозначили в начале чемпионата. 
Это выход в еврокубки. Четвертое 
место позволяет завоевать место в 
еврокубках, задача пока решается».

По-моему, после этих слов за-
навес надо закрывать. Совершен-
но ясно, на чем руководство клуба 
делало акцент и «на берегу», и даже 
перед зимним перерывом. На выхо-
де в Европу - безотносительно за-
нятого места. Кубок к тому време-
ни, заметим, уже был неактуален, 
но о невыполнении задачи Родио-
нов ничего не сказал. 

В конце концов, абсолютно не-
понятно, на каком основании «Спар-
так», если брать его состав и ту са-
мую озвученную Родионовым пере-
загрузку, собирался рассчитывать 
обогнать такие стабильные клубы, 
как ЦСКА, «Зенит» и «Краснодар». 
Какие для того были объективные 
предпосылки - кроме того само-
го исторического багажа, который 
давно уже ушел в историю. То есть 
выше четвертого места изначаль-
но ему помогло бы оказаться толь-
ко чудо - аналогичное ростовскому. 
Это вот если в следующем сезоне 
Аленичев продолжил бы топтание 
на месте - основания для столь 
жестких слов могли бы появиться.

Лишь 22 января прозвучала пер-
вая акцентированная цитата о 4-м 
месте - и произнес ее Федун: «Зада-
ча поставлена очень скромная - за-

нять не ниже четвертого места в чем-
пионате России и выйти в Лигу Евро-
пы. Это как минимум». Кто-то потрет 
руки: ну так сказал же - значит, зада-
ча поставлена, и с главного акцио-
нера «Спартака» все взятки гладки! 

Но, по-моему, очень странно, 
когда до сезона речь идет об одном, 
а чуть более чем за треть чемпиона-
та до конца - о другом. Особенно с 
учетом того, что от шести игроков 
зимой «Спартак» избавился, ново-
го центрального защитника взамен 
Таски не купил, а приобрел одного 
лишь Мельгарехо. И то перед са-
мым возобновлением первенства, 
когда ни подготовить его к сезону, 
ни вписать в команду времени уже 
не было. Кстати, Федун, произнося 
слова о 4-м месте, ни о каком Мель-
гарехо еще не знал...

ЗАЧЕМ КРАСНО-БЕЛЫЕ 
БЕРДЫЕВУ?

Днями один из самых известных 
спартаковских болельщиков Денис 
Мацуев, побывав в гостях на теле-
передаче «Футбол по Романцеву», 
согласился с самым титулованным 
тренером в истории «Спартака», что 
серьезные выводы по Аленичеву на-
до делать после трех лет работы. Я 
бы все-таки сократил этот срок до 
двух. Более того, если бы концов-
ка этого сезона была безнадежно 
провалена, Федун вправе был бы 

сделать вывод, что мо-
лодой тренер не удер-
жал ситуацию в руках и 
еще попросту не тянет 
на работу с клубом ам-
биций «Спартака».

Но не сейчас же! Сте-
пень несвоевременности 

слов владельца «Спартака» поража-
ет воображение. Сказать в межсе-
зонье, в относительно спокойной 
обстановке, что в целом пятое ме-
сто для «Спартака» - это позор, то 
есть вывести этот тезис из контек-
ста текущего сезона, - одно. Зая-
вить это в следующей фразе после 
похвалы Песьякову за игру с «Тере-
ком» - совсем другое. Федун имел 
в виду не «вообще». Федун говорил 
именно о сезоне-2015/16.

Безусловно, справедливая пре-
тензия к Аленичеву - это дважды, 
перед сезоном и перед его возоб-
новлением, повторенные им слова: 
«Состав укомплектован». Все бо-
лее или менее понимающие фут-
бол люди видели, что это не так. Что 
об этом думал Федун - неизвестно. 
Но, может, нежелание главного тре-
нера ставить вопрос о доукомплек-
товании ребром и натолкнуло вла-
дельца клуба на тот же вывод - что 
состав укомплектован? И что такой 
«Спартак» с какого-то перепугу обя-
зан попадать в четверку?

Повторяю уже мною однажды 
сказанное. Перспективу роста Але-
ничева-тренера я вижу во многом в 
совершенно другой постановке се-
бя в глазах Федуна, в четком очер-
чивании своей территории. Глав-
ный тренер не имеет права стоять 
перед владельцем на задних лап-
ках! Вопрос в том, что кому-то это 
дано от природы, а к кому-то при-
ходит со временем, опытом и ре-
зультатами. Главное, чтобы при-
шло вообще.

Уверен, что безусловный герой 
сезона Курбан Бердыев, которого 
сватают в «Спартак» и у 
которого на извилистых 
верхних этажах красно-
белой власти есть лобби, 
все это видит и понима-
ет. Даже безотноситель-
но игрового стиля, ему в 
«Спартаке» элементарно 
не дадут работать с раз-
вязанными руками! Не дадут приве-
сти на все ключевые позиции в клу-
бе своих людей и контролировать 
ситуацию. И поэтому ни на секунду 
не сомневаюсь: Бердыев в «Спар-
так» Федуна, живущий по совер-
шенно иным законам, не пойдет. 
Тем более из «Ростова», вышедше-
го в Лигу чемпионов. 

И не надо ему туда идти. И ко-
му-либо другому - тоже не советую. 
Сам себе не верю, что говорю это о 
клубе, за который с шести лет, что 
там скрывать, болел. Но история 
Аленичева в очередной раз дока-
зывает: при внешнем финансовом 
благополучии нынешний «Спартак» 
от владельца до фанатов, набра-
сывающихся на тренера за шарф 
тульского «Арсенала», - это не ме-
сто для солидного, уважающего се-
бя тренера. 

Это я вам, Станислав Саламо-
вич. Вы-то сейчас всем все показа-
ли, выиграв золотой дубль с «Леги-
ей» (и приняв эту команду в 10 очках 
от первого места), в то время как 
уволившее вас за неделю до старта 
чемпионата России «Динамо» отча-
янно барахтается в последней над-
ежде избежать ФНЛ.

Не сомневаюсь, что ваше сер-
дце рвется в родной «Спартак». Но 
вы уже достаточно опытны, чтобы 
верх брал разум. Один раз вы были 
близки к возвращению в Тарасовку, 
однако тогда вас «отжал» Роман Ас-

хабадзе, почувствовавший, что для 
него дело пахнет керосином. 

Сейчас Асхабадзе нет, но в ко-
нечном счете тогда назад отыграл 
Федун. Так вот, можно ли иметь се-
рьезное дело с людьми, которые на-
столько управляемы краснобаями, в 
нужный момент оказавшимися по-
близости? Я очень хочу увидеть вас 
в «Спартаке» и знаю, что вы може-
те сделать его успешным. Но не в 
«Спартаке» нынешнем.

ЖАР И ХОЛОД
Спору нет, Федун построил 

«Спартаку» великолепный стади-
он и профинансировал создание 
уникального клубного музея, кото-
рым к тому же руководят абсолют-
но правильные люди. За это вла-
делец красно-белых заслуживает 
громких аплодисментов. Как и за 
немалые деньги, которые он вкла-
дывает в спартаковскую академию, 
да и вообще в «Спартак».

Но ни стадион, ни музей, ни 
деньги без умения правильно их 
применять не выигрывают трофеи. 
Музей вдохновенно демонстрирует 
подробности старых достижений, но 
не в состоянии обеспечить новые. 
Строить арену и последовательно, 
с четкой стратегической линией ру-
ководить футбольным клубом, ста-
вить логичные и разумные задачи, 
не метаться то в жар, то в холод, - 
это разные, совсем разные вещи. 

В прошлом мае казалось, что 
Федун это наконец-то понял. И со-
общил, что отходит от футбола как 
такового, передавая управление 
клубом в руки профессионалов. Но в 
итоге не отошел. Разумеется, он не 
ведет оперативную деятельность (и 
раньше не вел), но ключевые реше-
ния как были за ним, так и остались.

И, что не менее важно, недол-
гая, месяца в два, пауза в его раз-
говорах о футболе быстро пре-
кратилась. Уже довольно скоро 
мы узнали, что Леонид Арнольдо-
вич недосмотрел домашний матч 
с «Ростовом» (1:0), потому что это 
неспартаковский футбол. А в дру-
гих случаях он выражал недоволь-
ство результатами, игры как бы и 
не касаясь. 

Полное ощущение, что на каж-
дый матч в голову владельца «Спар-
така» закладывают какую-то абсо-
лютно новую программу, никак не 
связанную ни с прошлым, ни с бу-
дущим. И что как в своих речах, так 
и в своих поступках он руководству-
ется голыми сиюминутными эмоци-
ями, а не стратегией развития клу-
ба. Ибо она, эта стратегия, каждый 
год, а то и полгода резко меняется 
- то есть это и не стратегия вовсе.

У меня вообще есть ощущение, 
что у Федуна нет своего устойчиво-
го мнения о футболе. Он озвучива-
ет то, что ему внушают люди, наи-
более близкие к нему в конкретный 
момент. Иначе, например, Валерий 
Карпин никак не превратился бы за 
два с половиной матча по ходу се-
зона из многолетнего любимца и 
кандидата в чемпионы в «сбитого 
летчика». Иначе две взаимоисклю-
чающие фигуры - Мурата Якина и 
Романа Широкова - не пригласили 
бы в «Спартак» одновременно. И 
сколько еще всего на эту тему мож-
но вспомнить! 

Если Аленичева на совете дирек-
торов после сезона уберут, ново-
му тренеру - причем любому - при-
дется заново проходить тот же путь. 
Путь по вечному замкнутому кругу. 
Другое дело, что если Аленичев в 
следующем сезоне продолжит хо-
дить по тем же граблям, что боль-
шую часть нынешнего сезона - от-
ношение к этому должно быть уже 
другим. Претензий к нему по про-
шедшему сезону, конечно, много - 
но концовкой он дал основания по-
лагать, что уроки извлечены.

Уволить человека в такой и да-
же более благополучной ситуации 
способна только Ольга Смородская, 
и звали этого человека - Юрий Се-
мин. Из 11 последних матчей во гла-
ве «Локо» он не проиграл ни одно-
го и занял четвертое, еврокубко-
вое опять же место. Но вынужден 
был уступить место Юрию Красно-
жану. Напомнить, чем все это за-
кончилось?

Но чем дальше, тем больше у 
меня укрепляется ощущение бес-
смысленности всего происходя-
щего. С любым тренером, с любы-
ми игроками. Потому что когда по-
сле четырех сухих (уникальный для 
«Спартака» за много последних лет 
случай) побед с общим счетом 9:0 
высший руководитель вместо под-
держки публично произносит сло-
во «позор» - по-моему, здесь что-
то не так.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Леонид ФЕДУН:  
«ПОСЛЕ МАТЧА С «ЗЕНИТОМ» 
ЧУТЬ ИНФАРКТ НЕ ПОЛУЧИЛ»

ФУТБОЛ

ТАК ЧТО ТАКОЕ ПОЗОР 
ДЛЯ «СПАРТАКА»?

Мнение нашего обозревателя о нашумевшем 
высказывании владельца красно-белого клуба

Красно-белые начнут свой 
европоход в новом сезоне с 
3-го отборочного раунда Лиги 
Европы. Жеребьевка состоит-
ся в середине июля.

Уже точно известно, что пер-
вый матч этого раунда состо-
ится 28 июля, ответный поеди-
нок пройдет 4 августа. Матчи 
четвертого отборочного раун-
да, если туда пройдут красно-
белые, состоятся 18 и 25 авгу-
ста, групповой турнир старту-
ет 15 сентября, а финиширует 
- 8 декабря.

Напомним, что, согласно 
проекту структуры календа-
ря, чемпионат России старту-
ет 31 июля.

Сергей ЕГОРОВ

Совершенно ясно, на чем руковод-
ство клуба делало акцент и «на бере-
гу», и даже перед зимним перерывом. 
На выходе в Европу - безотносительно 
занятого места.

Если Аленичева на совете директо-
ров после сезона уберут, новому тре-
неру - причем любому - придется за-
ново проходить тот же путь. Путь по 
вечному замкнутому кругу.

Вице-президент «Спартака» На-
иль Измайлов отметил, что руко-
водство красно-белых не против 
того, чтобы вернуть клубу старую 
эмблему (на правом снимке). На-
помним, на классическом логоти-
пе отсутствует футбольный мяч 
внутри буквы «С», а также чемпи-
онские звезды.

- Переговоры ведутся, с обще-
ством «Спартак» разговариваем, 
- сказал Измайлов. - Как только 
будет двусторонний договор, мы 
объявим. Будет ли вопрос решен 
к следующему сезону? Я не мо-
гу говорить за другую сторону, но 
мы готовы.

Михаил ГОНЧАРОВ

«СПАРТАК» ГОТОВ ВЕРНУТЬ КЛАССИЧЕСКУЮ ЭМБЛЕМУ
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и Ивелин ПОПОВ (слева направо).
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ФУТБОЛ

Евгений ЗЫРЯНКИН

НЕСВОЕВРЕМЕННОСТЬ - 
ВЕЧНАЯ ДРАМА

Выскажу неожиданную и, ско-
рее всего, непопулярную мысль: 
«Зениту», несмотря на участие 
в Лиге «всего лишь Европы», 
не надо скупиться при выборе 
нового тренера. Нет-нет, если 
«Зенит» предпочитает эконом-
вариант или собирается назна-
чить молодого специалиста - 
скажем, Сергея Семака - это его 
неотъемлемое право, в этом есть 
свой резон. Но на мой безответ-
ственный взгляд, сумма контрак-
та при определении человека, 
которому доверят перелицовы-
вать команду и заново толкать 
ее наверх, должна иметь сугу-
бо прикладное, второстепенное 
значение.

За это утверждение голосу-
ет и недавнее, золотое и слав-
ное, прошлое. В 2006-м клуб 
не постоял за ценой, назначая 
Дика Адвоката, и не прогадал.  
В 2010-м переделывать отрабо-
танный «Зенит» тоже поручили 
дорогостоящему тренеру, Луча-
но Спаллетти, - и снова остались 
в выигрыше. Тут важно еще отме-
тить, что оба раза руководители 
«Зенита» попадали с назначения-
ми точно в «яблочко»: и Адвокат, и 
Спаллетти умеют хорошо строить 
за хорошие деньги, что и доказа-
ли на берегах Невы.

По поводу Андре Виллаш-
Боаша у меня есть парадоксаль-
ное соображение: вот именно 
сейчас, в начале новых славных 
дел, он бы «Зениту» отлично 
подошел, поскольку тоже умеет 
создавать и развивать. Но Андре 
очутился в Петербурге не вовре-
мя, озадаченный необходимо-
стью улучшить, усовершенство-
вать начатое другим, подхватить 
уже готовую команду и развить 
ее, а это умение явно не включе-
но в набор опций португальско-
го доцента. Тем не менее и Вил-
лаш-Боаш, пускай отчасти, свою 
миссию выполнил: добыл чемпи-
онский титул с Кубком в прида-
чу и пробился-таки с «Зенитом» 
в лигочемпионский плей-офф. То 
есть как мог, так и улучшил, как 
умел, так и развил. И все же ему 
сподручнее было бы начать все 
с относительного нуля.

ДЕНЗНАКОВЫЙ МОМЕНТ
Теперь зенитовским бос-

сам снова предстоит угадать с 
тренерской кандидатурой - как 
десять или шесть с половиной 
лет тому назад. Угадать в рам-
ках той парадигмы, что клубу, 
команде требуется футбольный 
агроном, или футбольный стро-
итель, или футбольный генерал 
- в общем, аналитик и стратег, 
тактик и практик, который чет-

ко знает, какие игроки и с каки-
ми навыками ему нужны, кто чем 
должен заниматься на поле, как 
выжать из них максимум и что 
в итоге должно получиться. В 
«Зените» это прекрасно понима-
ют - не случайно же контактиро-
вали с Карло Анчелотти, до чего-
то договорились в общих чертах 
с Мануэлем Пеллегрини. Конеч-
но, перечисленные выше добро-
детели могут сплестись и в тре-
нере попроще, статусом пониже, 
и даже в начинающем - толь-
ко вряд ли амбициозный петер-
бургский клуб склонен сегодня 
к непредсказуемым экспери-
ментам.

Пролет мимо Лиги чемпио-
нов, не исключено, может стать 
пробкой, клином, занозой в веду-
щихся переговорах. И тут рас-
клад достаточно простой: если 
тренеру интересно только лишь 
выступление в главном еврокуб-
ке, а перспективное конструи-
рование его не занимает, то и 
«Зениту» он с таким апломбом 
ни к чему. Подобные работники 
любят не футбол, а себя в нем, 
и проку от них немного: денег 
на состав вытребуют, рассыпая 
посулы великих побед, а после 
фиаско оставят хаос или, того 
хуже, развалины.

Зато, если заслуженный, име-
нитый тренер готов пройти весь 
путь с начала до конца, вернуть 
команду на вершину и в Лигу Ч, 
попутно чего-нибудь сущест-
венного добившись в Лиге Е, с 
ним непременно должно быть по 
пути. По тому самому, с начала 
до конца. Даже если он испра-
шивает жалованье слегка выше 
рыночного. Не втридорога, нет, 
это в наших условиях уже про-
сто барство, деньги на ветер - но 
и прижимистость бессмысленна: 
классные специалисты задеше-
во, из одной лишь любви к искус-
ству, не трудятся, и предлагать 
им вместо достойного контрак-

та субботник с лозунгами мож-
но только при очень дурном вос-
питании.

Да и прекрасно известно, в 
конце концов, и «Зениту» в том 
числе, сколько раз платит ску-
пой.

ГАРАЙ НА ГАРАНТИИ
С составом история схо-

жая, но не по размаху затрат, 
а по идее. «Зениту» требуется 
команда и для скорейшего чем-
пионского реванша, и одновре-
менно на вырост. А значит, оце-
нивать нужно не только желания 

и устремления игроков, но и воз-
можности, в том числе через год 
и два и три. С сожалением, но 
без надрыва расставаясь с теми, 
кто хочет уйти или уже не годится 
для великих свершений.

Поговаривают, что «Зенит» 
этим летом могут покинуть едва 
ли не все видные иностранцы - 
Гарай, Витсель, Кришито, Хави 
Гарсия. У китайцев по-прежне-
му есть стойкий интерес к Хал-
ку. Если допустить, что прода-
дут всех, то это уже тотальная 
перестройка - без гласности, 
но с ускорением. 
Останется, само 
собой, крепкий 
костяк из лучших 
российских игро-
ков - но, при всем 
нашем к ним ува-
жении, решать 
высокие задачи, выиграть золо-
то и потоптать евролигу без 
помощи легионеров адекватно-
го уровня, нынешних или новых, 
им не под силу.

В идеале «Зениту» хорошо 
бы сохранить Гарая. Классный 
центральный защитник в совре-
менном футболе дороже золо-
та, другого такого Гарая поди-ка 
поищи. Возраст у него гаранти-
рованный - осенью исполнится 
30, еще играть и играть. Загвозд-
ка в том, что аргентинец может 
и не захотеть томиться вдали 
от Лиги чемпионов и больших 
побед, да и ветреный Петер-
бург его, южанина, мог утомить. 
А ценник у него будь здоров. И 
возникнет дилемма: продать или 
нет. Резоннее, само собой, выру-
чить за него солидную сумму - 
но нельзя упускать из вида тот 
факт, что «Зениту» и при нали-
чии Гарая необходим еще хотя 
бы один центральный защитник, 
здоровее Ломбертса и стабиль-
нее Нету. А продав Гарая, поку-
пать надо по меньшей мере тро-
их. Только где их взять?

2 9 - л е т -
ний Хави Гар-
сия, несомнен-
но, тоже еще 
пригодился бы - 
при условии, что 
захочет остать-
ся. А вот Кри-
шито (29) и Вит-

селя (27), пожалуй, можно и 
отпустить. Доменико заметно 
поскучнел в последнее время, 
его неудержимо тянет на роди-
ну, а левых защитников его ква-
лификации, в отличие от цент-
ральных гараевской, на рынке 
немало. Витсель тоже давно 
порывается на Запад, и посколь-
ку исполнитель он не организу-
ющий или, как модно говорить, 
не «системообразующий», его 
потеря на структуре и сути игры 
«Зенита» не отразится, зато на 
мошне при его трансфертной 
стоимости в 28 миллионов евро 

- очень даже. К тому же у Аксе-
ля, единственной из зенитов-
ских прим, контракт заканчи-
вается уже через год. Гораздо 
выгоднее и разумнее продать 
его прямо сейчас. 

ПРОЩАЙ, ОРУЖИЕ?
Отдельная песня - Халк. В его 

отношении решающим должно 
быть слово нового тренера. Нужен 
ему бразилец как несущая кон-
струкция новой команды - отправ-
лять восвояси китайских купцов. 

Нет - продавать, не стесняясь, 
высвобождая кучу денег на июль-
ский шопинг. Халку летом стукнет 
30 - для нападающего возраст, 
в отличие от защитника, близ-
кий к критическому. Лучше или 
иначе Халк играть уже не станет, 
при этом одним лишь из звеньев 
командной цепи он не может быть 
априори, только стержнем, цент-
ром притяжения - характер такой. 
А значит, команду нужно лепить 
вокруг него и под него. Держа в 
уме, что через год он может сдать 
(с природой не поспоришь) и цена 
на него упадет в разы, а через 
полтора-два все равно придется 
искать кого-то на его место и сно-
ва все перекраивать.

Все зависит от тренерской 
прозорливости. Увидит он в 
Халке потенциал под ту же Лигу 
Европы, а в его связке с Дзю-
бой - тот же рог изобилия, что 
изумлял нас минувшей осенью? 
Ошибиться тут, пожалуй, нель-
зя: потеряны будут и время, и 
деньги, и «доверие акционеров». 
И в этой связи очень плохо, что 
«Зенит» все еще не назначил тре-
нера и потому не вполне пред-
ставляет себе собственное буду-
щее и ограничен в маневрах.

Стопроцентно понятно пока 
лишь одно: принимаясь за 
ремонт, «Зенит» в любом слу-
чае должен ориентироваться не 
на Лигу Европы, а на Лигу чем-
пионов, просто идти туда ему 
теперь в обход, и третье место 
для него - не новый статус, а вре-
менное отступление с позиций, 
которые необходимо отвоевать 
в максимально короткий срок. 
Значит, и кадровые вопросы нуж-
но решать, исходя из наивыс-
ших, а не промежуточных при-
тязаний. «Зенит» остается одним 
из флагманов российского фут-
бола, никто его этого реноме не 
лишал, он просто забронзовел 
слегка и нуждается в потоках 
свежих струй. Закручивая кра-
ны и экономя воду, этот налет 
не отмыть.

- Явного фаворита в финале 
Лиги Европы, наверное, нет, - 
сказал Воронин. - Обе коман-
ды проводят не самые лучшие 
свои сезоны. У «Севильи» боль-
ше опыта. Два года подряд ис-
панцы выигрывали турнир. За-
то «Ливерпуль» мечтает о Лиге 
чемпионов. Это задача номер 
один. К тому же будет здоро-
во, если Клопп в свой первый 
же сезон возьмет с «Ливерпу-
лем» трофей. Жду интересно-
го поединка.

- Пристально следите за 
играми своего бывшего клуба в 
этом сезоне?

- Немного матчей видел, но 
больше, чем в прошлом. А пер-
вую встречу с Дортмундом во-
обще смотрел на стадионе.

- Ответная игра, в которой 
подопечные Клоппа победили 

- 4:3, одна из лучших, что дове-
лось посмотреть за последнее 
время? 

- Шикарный матч. Сюжет, 
ажиотаж, счет - все совпало. 
После 0:2, не скрою, подумал, 
что для «Ливерпуля» шансы по-
теряны. А вот при 3:3 сказал, 
что англичане дожмут. Так и 
получилось.

- Может быть, увидим такой 
же суперспекталь и в Базеле?

- Тяжело сказать. Мне ка-
жется, «Севилья» будет больше 
владеть мячом. Конечно, болею 
за «Ливерпуль». Играл в этой ко-
манде, знаком с Клоппом. По-
ставлю на победу красных - 2:1.

- В «Севилье» играет ваш со-
отечественник. Как оцените пер-
вый сезон Коноплянки в Испании?

- Евгений неплохо начал, 
забивал, отдавал передачи. В 

конце уже не играл в основе. Не 
в курсе, с чем это связано. Все-
таки чемпионат Испании от-
личается от украинского. Пер-
вый сезон всегда складывает-
ся непросто. Но, насколько я 
знаю, Коноплянке все там нра-
вится. Надеюсь, он в хорошей 
форме подойдет к чемпиона-
ту Европы.

- Кстати, слышали еще про 
одного украинского футболи-
ста Зинченко, выступающего в 
«Уфе», кого сватают в «Манчес-
тер Сити»?

- Похоже, это агенты про-
сто набивают цену. Я так ду-
маю. Зинченко молодой, та-
лантливый игрок, но надо ре-
ально смотреть на вещи. Ну 
какой «Манчестер Сити»? Где 
он там будет играть? Ему надо 
набираться опыта, практики. А 

в «Манчестер Сити» мож-
но играть в Play Station. 

- Если позволи-
те, несколько вопро-
сов по чемпионату Рос-
сии. Селезнев совер-
шил ошибку, перейдя в 
«Кубань»? 

- Это ему судить. Ког-
да он только туда перехо-
дил, я ему рассказывал 
об этом клубе, о ситуа-
ции. Мы с ним поговорили, но 
он сделал свой выбор. Эти дни 
с ним переписывались. Он го-
ворит, что вернулся в свой род-
ной клуб - «Шахтер». Причем, 
кажется, в третий раз. Пусть у 
него все будет хорошо.

- Теперь наверняка и на Euro 
поедет?

- Не думаю, что его позовут 
в сборную только потому, что 

он уехал из российского 
чемпионата и вернулся 
на Украину. Тренер же 
сам себе не враг и оце-
нивает футболистов по 
спортивному принципу. 
Если Евгений находит-
ся в хорошей форме, его 
возьмут в национальную 
команду. Решать, конеч-
но, наставнику. Но, мне 
кажется, Женя - опыт-

ный футболист, который точ-
но нам не помешает во Фран-
ции. Тем более сейчас не такой 
уж большой выбор форвардов.

- «Динамо» проиграло матч 
жизни «Кубани». Теперь бело-
голубые обречены?

- Посмотрим. Если не оши-
баюсь, «Зениту» уже ничего не 
светит. Халк, видимо, специ-
ально карточку получил, что-

бы пораньше поехать в отпуск. 
Может быть, питерцы вообще 
привезут второй состав, моло-
дых игроков.

- Команда Виллаш-Боаша 
проявит великодушие?

- Да даже неважно, как бу-
дет играть «Зенит». Видно, что 
футболисты «Динамо» нахо-
дятся в панике. Давно не побе-
ждают, пропала уверенность, 
настроения нет. Почитал бо-
лельщиков бело-голубых в со-
циальных сетях. Мне, прежде 
всего, жалко именно их. Люди 
на протяжении долгих-долгих 
лет мечтали о чемпионстве, 
а сейчас реально боятся, как 
бы динамовцы вообще не вы-
летели в первую лигу. Такой 
клуб точно этого не заслужи-
вает. Но, к сожалению, сейчас 
мы пожинаем последствия то-

го, что происходило в «Дина-
мо» на протяжении трех-че-
тырех лет.

- То есть, по-вашему, вино-
ваты не игроки?

- Да, их винить нельзя. Я уже 
говорил, что молодежь первые 
матчи играет на эмоциях. Но на 
одном настрое в премьер-лиге 
далеко не уедешь. В любом слу-
чае искренне желаю «Динамо» 
остаться.

- Тем не менее можете допу-
стить, что ваш старый знакомый 
Павел Погребняк будет играть 
в ФНЛ?

- Не думаю, что он там ока-
жется. Если даже «Динамо» вы-
летит в первый дивизион, чего 
я ему не желаю, многие опыт-
ные футболисты оттуда уйдут. 
Ставка будет сделана на мо-
лодежь.

- А как вам такой сюжет. В 
субботнем матче роковой гол 
в ворота «Динамо» забивает 
Кокорин и отправляет коман-
ду в ФНЛ?

- Вы знаете, все может 
быть… Это футбол. Я тоже за-
бивал своим бывшим коман-
дам. Кокорин сейчас высту-
пает за «Зенит», зарабатывает 
там деньги, должен приносить 
пользу. Так что все реально. И 
Юсупов, например, может за-
бить. Просто сейчас от «Дина-
мо» мало что зависит. Нужно 
смотреть, как «Уфа» сыграет 
со «Спартаком», а «Мордовия» с 
«Локомотивом». Дай бог, чтобы 
бело-голубые каким-то образом 
победили питерцев и избежали 
«стыков».

Виталий АЙРАПЕТОВ

БЕРДЫЕВ ВСЕГДА БЫЛ 
ОСОБЕННЫМ

- Как дела, мин херц?
- Прекрасно! Набираюсь сил, 

смотрю футбол. Времени хва-
тает, потому внимательно сле-
жу сразу за несколькими чем-
пионатами. Возможно, в сле-
дующем сезоне вернусь в дело.

- Российский футбол в вашем 
телевизоре присутствует?

- Конечно! Из последнего за-
помнился финал Кубка, в ко-
тором «Зенит» обыграл ЦСКА. 
Хороший получился матч, зре-
лищный. Удивлен, что москви-
чи уступили так крупно. Но еще 
больший сюрприз - это «Ростов» 
в группе лидеров. Люблю такие 
истории. Они еще раз показы-
вают, как важно быть насто-
ящей командой. Я читал про 
сложное финансовое положение 
«Ростова», про возможности клу-
ба. Значит, футболисты и тре-
нер вдвойне молодцы. Курбан 
Бердыев - очень интересный 
специалист, я его хорошо пом-
ню. Он всегда был особенным: 
серьезный, сосредоточенный, 
с четками в руках. Но при этом 
очень приятный в общении.

- Вы все еще переживаете за 
«Зенит»?

- Еще бы! С «Зенитом» 
прожил лучшие годы 
жизни. Почти три года, 
много славных момен-
тов, большой успех. Са-
мо собой, сохранил сим-
патии к клубу и к городу. 
Слежу за результатами 
«Зенита». Жаль, чемпи-
оном в этом году уже не 
станет…

БОЛЕЛЬЩИКИ  
ХОТЯТ ВИДЕТЬ СВОИХ.  
А КЕМ ИМ ГОРДИТЬСЯ 

СЕЙЧАС?
- Какой «Зенит» сильнее - 

нынешний или ваш с Диком 
Адвокатом?

- В футбольном плане наш 
«Зенит» был лучше - он был рус-
ской командой. А сейчас там 
слишком много футболистов из 
других стран - бразильцы, пор-
тугальцы. Нам тоже покупали 
легионеров, но костяк-то все 
равно оставался российским! 
Аршавин, Денисов, Зырянов, 
Малафеев, Погребняк, Анюков - 
эти ребята были настоящей ко-
мандой. Я не против иностран-
цев, но люди, которые приходят 
на стадион, хотят видеть своих, 
гордиться российскими ребя-

тами. А кем им гордить-
ся сейчас?

- Неужели вы отказа-
лись бы от Халка?

- От Халка - не отка-
зался бы. Но даже если 
бы строил команду во-
круг него, то из россиян.

- Слышали про трав-
му Данни?

- О, да, жаль его. Он 
всегда был хорошим пар-

нем. Крестообразные связки - 
страшное дело.

- Как дела у Адвоката?
- Мы регулярно созванива-

емся, поддерживаем связь. По-
сле ухода из «Сандерленда» Дик 
отдыхал. Опыт для него инте-
ресный, но странный. Сначала 
ведь его попросили принять ко-
манду в конце сезона и спасти ее 
от вылета из премьер-лиги. Что 
он и сделал. После этого Дик хо-
тел уйти, однако его уговорили 
остаться. Чтобы бороться за что-
то большее, чем просто выжива-
ние. Увы, миссия оказалась не-
выполнима. Дик - не из тех, кто 
довольствуется 16 - 17-м местом.

- Почему вы в свое время не 
пошли с Адвокатом в сборную 
России?

- Я к тому моменту уже ра-
ботал в молодежной сборной 

Голландии, это было очень ин-
тересно, не хотелось что-то ме-
нять. Берт ван Линген - тоже хо-
роший друг Дика, он и отпра-
вился с ним в Россию.

- Согласны, что с Адвокатом 
наша команда могла рассчиты-
вать на большее?

- Вспомните, как Россия 
играла на чемпионате Евро-
пы 2012 года? Всем нравилась 
ваша сборная, ее высоко оце-
нивали специалисты в самых 
разных странах. К сожалению, 
один пропущенный гол от Гре-
ции все изменил. Реакция бы-
ла оглушительная. Примерно 
такая же, как, кстати, в Гол-
ландии, когда мы не попали во 
Францию. Люди зачастую нес-
праведливы к тренерам. А ведь 
ошибки допускают все.

- Как вам нынешняя сборная 
России?

- Мне очень нравится Слуц-
кий, он всегда был классным пар-
нем! Помню, мы много разгова-
ривали о футболе, Слуцкий тог-
да был начинающим тренером 
и не стеснялся учиться, посто-
янно что-то спрашивал, узнавал. 
Искренне рад за него. Это отлич-
ное решение вашей федерации. 
Желаю России удачи на турнире!

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Андрей ВОРОНИН: «КОКОРИН ОТПРАВИТ «ДИНАМО» В ФНЛ? ВСЕ МОЖЕТ БЫТЬ…»
Бывший нападающий «Ливерпуля» и «Динамо» - о финале Лиги Европы и возможном вылете бело-голубых из премьер-лиги

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ЧТО ЖДЕТ «ЗЕНИТ»  
БЕЗ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

Корнелиус ПОТ:  
«НАША С АДВОКАТОМ 

КОМАНДА БЫЛА ЛУЧШЕ - 
В НЕЙ ИГРАЛИ РУССКИЕ»

Андре очутился в Петербурге не во-
время, озадаченный необходимостью улуч-
шить, усовершенствовать начатое другим, 
подхватить уже готовую команду и развить 
ее, а это умение явно не включено в набор 

опций португальского доцента.

Поговаривают, что «Зенит» этим летом 
могут покинуть едва ли не все видные ино-
странцы - Гарай, Витсель, Кришито, Хави 
Гарсия. У китайцев по-прежнему есть стой-
кий интерес к Халку.

Питерский клуб начинает новую жизнь - без главного еврокубка,  
с новым тренером и, не исключено, большими переменами в составе

11 ноября 2007 года. Раменское. «Сатурн» - «Зенит» - 0:1. Эмоции главного тренера питерцев Дика АДВОКАТА  
и нападающего Андрея АРШАВИНА - только что клуб из Петербурга впервые с 1984 года стал чемпионом!

Бывший помощник Дика Адвоката в «Зените», возглавлявший также  
молодежную сборную Голландии, продолжает следить за российским футболом  

и сравнивает сине-бело-голубых своих времен с нынешней командой

А
ле

кс
ан

д
р 

В
И

Л
Ь

Ф

Уже 27 мая в Милане стар-
тует Международный дет-
ский форум «Футбол для 

дружбы» в рамках четвертого 
сезона Международной детской 
социальной программы «Фут-
бол для дружбы», которую ре-
ализует ПАО «Газпром». Рос-
сию на этом мероприятии бу-
дут представлять 12-14-летние 
юные футболисты «Зенита». Все 
они уже участвовали в между-
народных соревнованиях, но не 
в таких масштабных, как фо-
рум «Футбол для дружбы», на 
котором соберутся команды из 
32 стран мира, включая Арген-
тину, Сирию, Украину, Испа-
нию, Италию, Турцию, Алжир, 
Японию и др.

Гости Форума примут учас-
тие в международном турнире 
по уличному футболу среди 32 
команд-участниц программы, 
а также получат возможность 
пообщаться со своими сверст-
никами из других стран и зве-
здами мирового футбола.

По словам юного капитана 
«Зенита» Ярослава Михайло-
ва, команда в Милане нацелена 
только на победу. Тренер «Зени-
та» Константин Линев призна-
ется, что ребята тренируются 

по четыре раза в неделю, а по 
выходным еще и проводят мат-
чи в командах своих возрастов. 
Будет тяжело, но все команды 
в равных условиях.

Ребята уже успели поучаст-
вовать в одном из ключевых ме-
роприятий сезона - Междуна-
родном дне футбола и дружбы, 
который 25 апреля отмечал-
ся во всех странах-участницах 
программы. В этот день коман-

да юных футболистов «Зенита» 
всем составом отправилась в 
Москву, где выступила на те-
левидении. С ребятами в столи-
це пообщался и подробно отве-
тил на все их вопросы глобаль-
ный посол программы «Футбол 
для дружбы» Франц Беккенбау-
эр. «Особенно мне понравился 
вопрос ребят о том, какой гол 
Кайзер Франц считает лучшим 
в своей карьере, - сказал Линев. 

- Он назвал мяч, который забил 
в ворота самого Льва Яшина».

После встречи Беккенбауэр 
поблагодарил ребят за теплое 
общение и оставил автограф 
на мяче, который они привез-
ли с собой из Санкт-Петербур-
га. «Теперь мяч хранится у нас 
в академии на видном месте, 
рядом с нашими трофеями!» - 
говорит Михайлов.

На форуме «Футбол для 
дружбы» капитан петербург-
ской команды хочет познако-
миться с ребятами из других 
стран, узнать, есть ли у других 
команд традиции в праздно-
вании забитого гола и если да, 
то какие. Ярославу интересны 
сверстники из Испании: «У ис-
панцев интересный футбол - 
«тики-така». К тому же, в Мад-
риде играет мой любимый клуб 
«Реал» и мой кумир - защит-
ник Марселу. Конечно, в фина-
ле Лиги чемпионов я буду под-
держивать «Королевский клуб».

«У «Зенита» есть большое же-
лание обыграть все команды на 
международном турнире «Фут-
бол для дружбы», - убежден ка-
питан. - Ну, а после матчей, ко-
нечно, подружиться».

Дмитрий СОМОВ

БЕККЕНБАУЭР ПОДАРИЛ 
«ЗЕНИТУ» МЯЧ С АВТОГРАФОМ
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КАБОРЕ ОСКОРБИЛ 
ПОМОЩНИКА СУДЬИ

Глава КДК РФС Артур Григорьянц расска-
зал «СЭ», что комитет рассмотрит поведение 
полузащитника «Краснодара» Шарля Каборе. 
Футболист в матче 29-го тура чемпионата Рос-
сии с ЦСКА (0:2) был удален за оскорбительный 
жест в адрес соперника. Также он использовал 
оскорбительные выражения в адрес помощни-
ка судьи. На заседание, которое состоится 18 
мая, приглашены главный судья встречи Вита-
лий Мешков, помощник судьи Максим Гаври-
лин и сам Шарль Каборе. 

- «Амкар» - «Уфа»: болельщики обоих клубов 
скандировали ненормативную лексику, - продол-
жил Григорьянц о других матчах тура. - «Кубань» 
- «Динамо»: болельщики хозяев использова-
ли пиротехнику. «Ростов» - «Урал»: болельщи-
ки хозяев использовали пиротехнику. ЦСКА - 
«Краснодар»: болельщики армейского клуба 
использовали пиротехнику. 

Сергей АСТАХОВ

КДК НЕ БУДЕТ НАКАЗЫВАТЬ 
ХАЛКА ЗА ТОЛЧОК СУДЬИ

Глава КДК РФС Артур Григорьянц отметил, 
что комитет не намерен рассматривать дейст-
вия нападающего «Зенита» Халка в матче 29-го 
тура чемпионата России с «Локомотивом» (1:1). 

В концовке встречи бразилец толкнул глав-
ного судью встречи Михаила Вилкова, за что 
получил желтую карточку.

- Халк уже получил наказание от судьи в виде 
предупреждения - желтой карточки, - сказал Гри-
горьянц. - Арбитр оценил поведение футболиста 
на поле. КДК не будет рассматривать этот вопрос. 

Сергей АСТАХОВ

МАТЧИ «РУБИН» - ЦСКА  
и «ТЕРЕК» - «РОСТОВ»  

СУДЯТ ЛАПОЧКИН И НИКОЛАЕВ
Определены арбитры и инспекторы мат-

чей 30-го тура чемпионата России. Назначе-
ния получили:

«Крылья Советов» - «Анжи» - КАРАСЕВ (Мо-
сква), Голубев (Санкт-Петербург), Калугин (Москва), 
инспектор Н.Иванов (Санкт-Петербург);

«Рубин» - ЦСКА» - С.С.ЛАПОЧКИН, А.Лебедев, 
Кудрявцев (все - Санкт-Петербург), инспектор Че-
ботарев (Краснодар);

«Краснодар» - «Амкар» - ТУРБИН (Москва), 
Воронцов (Ярославль), Чельцов (Москва), инспек-
тор Сухина (Малаховка);

«Уфа» - «Спартак» - МЕШКОВ (Дмитров), Гав-
рилин (Владимир), Ширяев (Ставрополь), инспек-
тор Гончар (Сочи);

«Терек» - «Ростов» - А.В. НИКОЛАЕВ, Аверьянов, 
Болотенков, инспектор Будогосский (все - Москва);

«Урал» - «Кубань» - И. ФЕДОТОВ, Мосякин, Де-
ушев, инспектор Спирин (все - Москва);

«Динамо» - «Зенит» - С. ИВАНОВ, Березнев, 
Усачев (все - Ростов-на-Дону); инспектор Заха-
ров (Москва);

«Локомотив» - «Мордовия» - БЕЗБОРОДОВ, 
Веретешкин (оба - Санкт-Петербург), Жвакин (Ле-
нинградская область), инспектор Енютин (Москва).

Центральные матчи тура, в которых опреде-
лится чемпион страны, доверили судить Сергею 
Лапочкину и Алексею Николаеву. Интересно, что 
Николаев совсем недавно уже судил игру в Гроз-
ном - 12 мая «Терек» встречался с «Амкаром». 
Раньше руководители нашего судейского кор-
пуса старались избегать подобных назначений, 
когда в течение очень короткого периода вре-
мени один и тот же арбитр работает на домаш-
нем матче одной и той же команды.

Обращает на себя внимание возвращение в 
премьер-лигу Евгения Турбина. В последний раз 
он обслуживал встречу чемпионата России 3 авгу-
ста 2013 года, когда «Волга» проиграла «Зениту» 
1:3, а Халк в первом тайме получил красную кар-
точку. После непродолжительной «отсидки» полу-
чил назначение Игорь Федотов, в конце апреля 
ошибочно не назначивший 11-метровый удар в 
ворота «Спартака» в его матче с «Локомотивом».

Александр БОБРОВ

СОСТАВ  
СБОРНОЙ  
РОССИИ  

НА EURO-2016 
ОГЛАСЯТ  

21 ИЛИ 22 МАЯ
Список футболистов сборной России 

для подготовки к Euro-2016 не будет объ-
явлен 19 мая, как это планировалось ранее. 
Об этом «СЭ» сообщил глава пресс-служ-
бы РФС Игорь Владимиров.

- Объявим окончательный вариант 
состава на Euro-2016 сразу после 30-го 
тура премьер-лиги - 21 мая вечером или 
22-го, - пояснил Владимиров.

Сергей ЕГОРОВ

ЧЕРЫШЕВ 
УСПЕШНО 

ПРООПЕРИРОВАН
Полузащитник «Реала» Денис Черышев, 

выступавший в сезоне-2015/16 на правах 
аренды за «Валенсию», перенес операцию 
по поводу травмы ноги. 25-летний хавбек 
получил повреждение мыщц бедра во время 
игры 36-го тура чемпионата Испании про-
тив «Вильярреала» (0:2). Черышеву постав-
лен диагноз хроническая тендопатия сухо-
жилия прямой мышцы бедра, он пропустит 
четыре месяца.

- Слава богу, все вышло благополучно, 
- написал футболист в своем инстаграме. 
- Уже думаю о восстановлении. Всем спа-
сибо за хорошие пожелания и теплые сло-
ва. Хотелось также поблагодарить доктора 
Ораву за желание помочь. Скоро вернусь и 
буду еще сильнее.
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Первый только потихонеч-
ку набирает форму после 
травмы, и неясно, успеет 

ли к нужному моменту быть в 
полном порядке. Лев на капита-
на надеется и собирается вни-
мательно наблюдать за ним на 
сборе, который пройдет с 24 мая 
по 3 июня в Швейцарии. Если 
Швайни на необходимый уро-
вень не выйдет, то в команде по-
явится новый капитан. Что ка-
сается Подольски, то в Герма-
нии в связи с его кандидатурой 
немало скептических высказы-
ваний: мол, так и не раскрыв-
шийся талант, ничего выдаю-
щегося в последнее время не по-
казывает. Однако известно, что 
Польди важен не только в каче-
стве игрока - его веселый нрав, 
юмор создают в коллективе от-
личное настроение, а это нема-
ловажно. Впрочем, Лев уверен, 
что Польди и как футболист 
очень даже может пригодиться.

В списке нет многих чемпио-
нов мира. В частности, не очень 
убедительно проявивших себя в 
сезоне Дурма, Крамера, Гинтера, 
Гросскройца. Отсутствуют так-
же способные Фолланд и Кру-
зе, которые тоже звезд с неба не 
хватали. К последнему к тому же 
имеются вопросы по части дис-
циплины. Зато есть сразу трое 
новых полевых игроков: хавбе-
ки 20-летние Брандт и Вайгль, 
а также 21-летний универсал 
Киммих. Все они талантливы, 
техничны, прекрасно зареко-
мендовали себя в своих клубах. 
Как и одаренный атакующий 
хавбек Сане, который необык-
новенно быстр и способен уго-
стить футбольным деликатесом.

Существенная смена карау-
ла и в воротах. Из «бразильцев» 
остался только Нойер. А Вайден-
феллеру уже 36-й год, и в Дор-

тмунде в матчах бундеслиги он 
сидел в запасе. Цилер же стоял 
в воротах занявшего последнее 
место в чемпионате «Ганновера». 
Нет, в вылете команды он вино-
ват меньше всех, однако его пси-
хологическое состояние навер-
няка оставляет желать лучше-
го. Впрочем, при выборе звена 
голкиперов учитывались и дру-
гие соображения. Лев и его по-
мощник по работе с вратарями 
Кепке думают на перспективу, 

ищут человека, который со време-
нем сможет заменить 30-летне-
го уже Нойера. 24-летние Лено и 
тер Штеген подходят для этого по 
всем критериям: оба талантливы, 
психологически устойчивы и уже 
опытны. Если их обойдут травмы, 
то они наверняка поедут во Фран-
цию. А кто составит квартет неу-
дачников? Об этом узнаем 31 мая, 
когда будет объявлен окончатель-
ный вариант заявки.

Ефим ШАИНСКИЙ

Предстоящая битва красно-белых из области 
Андалусия с красными из графства Мерси-
сайд обещает подарить праздник открыто-

го атакующего футбола. И это первая причина, по 
которой матч обязательно нужно увидеть. Ведь 
принято считать, что финалы крупных турниров 
проходят в осторожном, выжидающем стиле. Как 
минимум в исполнении одной из команд. Но «Ли-
верпуль» с «Севильей» этого не допустят, можно не 
сомневаться!

Так уж устроены финалисты. Разные и похо-
жие одновременно. Главное их сходство - безум-
ные и гениальные тренеры. Которые берут свое 
не столько тактическими наработками и задум-
ками, сколько харизмой и психологией.

Странноватый на вид Эмери на бровке ведет 
себя, как сумасшедший дирижер, размахивая ру-
ками и посылая игрокам, кажется, только ему са-
мому понятные жесты.

В «Спартаке» баску не хватало страсти и буй-
ства эмоций в ответ. На фоне полупустых «Луж-
ников» его импульсивность смотрелась странно. 
А потом и вовсе погасла, ведь команда не реаги-
ровала. В горячей Андалусии все иначе. Коктейль 
из энергии Эмери и поддержки трибун - лучшее 
топливо для побед «Севильи». Кстати, любопыт-
но, как бы сложилась российская карьера тре-
нера, застань он открытие нового спартаковско-
го стадиона?

Клопп внешне куда более уравновешен. 
Лишь ухмыляется и шутит в ответ на резкие 
вопросы журналистов. Но в критические мо-
менты или на радостях от важных голов крышу 
у немца сносит похлеще, чем у Эмери. Его ди-
кие гримасы - своеобразная визитная карточ-

ка. Клоппу тоже как воздух нужны наэлектри-
зованная атмосфера и дыхание трибун. И дор-
тмундская «Боруссия» с «Ливерпулем» идеально 
ему в этом плане подходят. Возглавив культо-
вый английский клуб, переживающий слож-
ный период истории, немец мгновенно вер-

нул ему гордость, победный дух и влюбил в се-
бя миллионы новых людей по всему миру. Да, в 
чемпионате Англии красные не прыгнули выше 
головы, не попали в зону еврокубков. Но на по-
мощь пришла Лига Европы, где команда прош-
ла «Манчестер Юнайтед», ту самую «Боруссию» 
и «Вильярреал». Причем в фирменном для себя 
и для Клоппа волевом стиле. 

Та же ситуация у «Севильи», которая в приме-
ре финишировала лишь седьмой. 

Напомним, что победа в Лиге Европы с недав-
них пор - это прямая путевка в групповой турнир 
Лиги чемпионов. То есть реанимация сезона и 
миллионы прибыли…

Базельский «Санкт-Якоб Парк» со своими 
нависающими над полем трибунами словно 
создан для встречи такой вот пары команд. 
Смесь испанских и британских фанатов - что 
может быть круче? К примеру, ожидается, что 
из Ливерпуля приедет около 25 тысяч болель-
щиков! Большая их часть без билетов и просто 
наводнит улицы швейцарского города. Кстати, 
именно на этом стадионе сборная России одер-
жала восемь лет назад свою самую яркую побе-
ду в XXI веке. Так что спектакли здесь устраи-
вать умеют…

Филипп ПАПЕНКОВ

До EURO-2016 - 23 дня

ЛЕВ ПОЗВАЛ  
ШВАЙНИ  

И ПОЛЬДИ
Во вторник Йоахим Лев объявил предварительный 

список кандидатов на поездку во Францию, состоящий 
из 27 человек. Обращает на себя внимание, что в нем 

нашлось место ветеранам Швайнштайгеру и Подольски.

ДЕЛЬ БОСКЕ 
УБИРАЕТ 

ФОРВАРДОВ
Главный тренер сборной Испании Висенте дель Боске 

объявил предварительный состав команды на чемпионат 
Европы-2016, вызвав 25 футболистов. Финальная заявка 

из 23 игроков будет составлена только из тех,  
кто попал в этот список.

ЛИВЕРПУЛЬ - СЕВИЛЬЯ

Сегодня. Базель. Стадион «Санкт-Якоб Парк».  
21.45 (Матч ТВ - 21.35)

Судья: Эрикссон (Швеция).
Дисквалифицированы: Сако - нет.

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ              Вариант «СЭ»
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ЛИГА ЕВРОПЫ. ФИНАЛ. Сегодня «ЛИВЕРПУЛЬ» - «СЕВИЛЬЯ»

                 Игрок Дата рождения                      Клуб Игры Голы

ВРАТАРИ
Икер КАСИЛЬЯС 20.05.1981 Порту Португалия 166 -94
Давид ДЕ ХЕА 07.11.1990 Манчестер Юн. Англия 8 -5
Серхио РИКО 01.09.1993 Севилья - -

ЗАЩИТНИКИ
СЕРХИО РАМОС 30.03.1986 Реал 131 10
Жерар ПИКЕ 02.02.1987 Барселона 75 4
ЖОРДИ АЛЬБА 21.03.1989 Барселона 41 6
ХУАНФРАН 09.01.1985 Атлетико 17 1
Сесар АСПИЛИКУЭТА 28.08.1989 Челси Англия 13 -
Марк БАРТРА 15.01.1991 Барселона 8 -
Даниэль КАРВАХАЛЬ 11.01.1992 Реал 5 -
Микель САН-ХОСЕ 30.05.1989 Атлетик 5 -

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Андрес ИНЬЕСТА 11.05.1984 Барселона 107 13
Сеск ФАБРЕГАС 04.05.1987 Челси Англия 103 14
Давид СИЛЬВА 08.01.1986 Манчестер Сити Англия 96 23
Серхио БУСКЕТС 16.07.1988 Барселона 82 2
ПЕДРО Родригес 28.07.1987 Челси Англия 55 16
КОКЕ 08.01.1992 Атлетико 22 -
ИСКО 21.04.1992 Реал 14 1
ТИАГУ АЛЬКАНТАРА 11.04.1991 Бавария Германия 8 -
Бруно СОРИАНО 12.06.1984 Вильярреал 6 -
Лукас ВАСКЕС 01.07.1991 Реал - -
САУЛЬ Ньигес 22.11.1994 Атлетико - -

НАПАДАЮЩИЕ 
Альваро МОРАТА 23.10.1992 Ювентус Италия 8 1
НОЛИТО 15.10.1986 Сельта 6 -
Ариц АДУРИС 11.02.1981 Атлетик 3 1

                 Игрок Дата рождения                      Клуб Игры Голы

ВРАТАРИ
Мануэль НОЙЕР 27.03.1986 Бавария 64 -59
Марк-Андре ТЕР ШТЕГЕН 30.04.1992 Барселона Испания 5 -13
Бернд ЛЕНО 04.03.1992 Байер - -

ЗАЩИТНИКИ
Джером БОАТЕНГ 03.09.1988 Бавария 57 -
Матс ХУММЕЛЬС 16.12.1988 Боруссия Д 46 4
Бенедикт ХЕВЕДЕС 29.02.1988 Шальке 32 2
Йонас ХЕКТОР 27.05.1990 Кельн 12 1
Шкодран МУСТАФИ 17.04.1992 Валенсия Испания 10 -
Себастьян РУДИ 28.02.1990 Хоффенхайм 10 -
Антонио РЮДИГЕР 03.03.1993 Рома Италия 9 -
Эмре ДЖАН 12.01.1994 Ливерпуль Англия 5 -

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Бастиан ШВАЙНШТАЙГЕР 01.08.1984 Манчестер Юн. Англия 114 23
Месут ЕЗИЛ 15.10.1988 Арсенал Англия 72 19
Тони КРООС 04.01.1990 Реал Испания 64 11
Сами ХЕДИРА 04.04.1987 Ювентус Италия 58 5
Марко РОЙС 31.05.1989 Боруссия Д 29 9
Юлиан ДРАКСЛЕР 20.09.1993 Вольфсбург 17 1
Карим БЕЛЛАРАБИ 08.04.1990 Байер 10 1
Леруа САНЕ 11.01.1996 Шальке 1 -
Юлиан БРАНДТ 02.05.1996 Байер - -
Юлиан ВАЙГЛЬ 08.09.1995 Боруссия Д - -
Джошуа КИММИХ 08.02.1995 Бавария - -

НАПАДАЮЩИЕ
Лукас ПОДОЛЬСКИ 04.06.1985 Галатасарай Турция 127 48
Томас МЮЛЛЕР 13.09.1989 Бавария 70 31
Марио ГОМЕС 10.07.1985 Бешикташ Турция 62 26
Андре ШЮРРЛЕ 06.11.1990 Вольфсбург 50 20
Марио ГЕТЦЕ 03.06.1992 Бавария 50 16

ФУТБОЛ

БАСКЕТБОЛ

Сегодня в Казани стартует первый полуфинал Единой лиги ВТБ 
между УНИКСом и «Зенитом». Лидеры соперников рассказали,  

за счет чего собираются пробиться в чемпионскую серию.

Плей-офф. 1/2 финала

- Последние два года в Лат-
вии я участвовал в финале чем-
пионата, сезон длился до 31 
мая, так что мне не в новинку 
играть в это время года, - отме-
тил Тимма. - Но играть в плей-
офф Единой лиги ВТБ мне 
еще не доводилось. С ВЭФом в 
прошлом сезоне мы в восьмер-
ку не попали, зато теперь сразу 
полуфинал.

- Как прошли 10 дней без игр?
- Нормально. Тренировки 

стали менее продолжительны-
ми, зато более интенсивными, 
больше играем. В целом ничего 
непривычного.

- В чем основная сила вашего 
соперника?

- Смотрите, в плей-офф Еди-
ной лиги вышли только достой-
ные команды. Все восемь - очень 
сильные. Те, кто пробился в по-
луфинал, - это уже следующий 
уровень. Тут все команды мно-

гогранны, у них нельзя 
выделит какую-то одну 
сильную сторону. В том 
же УНИКСе много игро-
ков, которые умеют бук-
вально все. Против та-
ких соперников нужно 
показывать целостную 
игру. И нападение, и за-
щита должны быть кол-
лективными, при этом 
от всей пятерки нужен и 
хороший индивидуальный уро-
вень. Только так можно побе-
ждать в полуфинале.

- В таком случае каков план 
«Зенита»?

- Сдержать кого-то одного 
будет мало, важно остановить 
УНИКС в целом. Нужно играть 
хорошую командную защиту и 
с этого переходить в наше бы-
строе нападение. Если мы это 
сделаем, у нас не должно воз-
никнуть проблем.

- А УНИКС как раз 
собирается концентри-
роваться на опеке лиде-
ров «Зенита», то есть, в 
частности, вас. Готовы в 
случае чего превратить-
ся в разыгрывающего?

- Сперва надо по-
смотреть, как именно 
УНИКС будет защи-
щаться, только потом 
уже можно будет ду-

мать о реакции. Так что рань-
ше первой игры сказать на эту 
тему ничего не смогу. Посмо-
трим, какие потребуются из-
менения. А может, наоборот, 
ничего менять не придется, 
просто нужно будет показать 
свою игру. В любом случае у 
нас достаточно ребят помимо 
меня, которые готовы взять 
на себя лидерское бремя. Если 
внимание сконцентрируют на 
мне, партнеры смогут больше 

раскрыться. Не думаю, что в 
нападении у нас будут пробле-
мы. Как я сказал, главное - это 
защита.

- Для «Зенита» полуфинал - 
уже огромный успех. Сложно ли 
настроить себя на дальнейшую 
борьбу?

- Когда в середине сезона 
у нас выпадали игроки, при-
ходили новые, никто не мог 
подумать, что мы пройдем 
так далеко. Но последние ме-
сяц-полтора мы показываем 
очень хороший баскетбол, и 
сейчас команда верит в свои 
силы. Все здоровы, и думаю, 
ни у кого нет мысли, что сей-
час УНИКС сильнее и плей-
офф для нас закончится в по-
луфинале. Мы едем в Казань, 
чтобы выиграть два матча, а 
потом дома закончить серию.

Тимур РУСТАМОВ

- Команда в отличном со-
стоянии и настроении, все с 
нетерпением ждут стартового 
спорного первого матча, чтобы 
показать, на что мы способны, - 
заявил Понкрашов. - Работаем в 
полном составе, пропустивший 
полуфинал Валера Лиходей вос-
становился и готов помочь.

- УНИКС оформил выход в 
полуфинал еще 5 мая. Навер-
ное, будет непросто с ходу войти 
в игру в первом матче.

- Конечно, это тяжело - ждать 
матча больше 10 дней. Тем более 
в конце сезона, когда по идее как 
раз уже надо играть, а не трени-
роваться. В общем, я не сторон-
ник такого перерыва. Но в любом 
случае не думаю, что он на нас 
как-то сильно повлияет. В рит-
ме ты или не в ритме... Настрой 
важнее, а он у нас запредельный. 
Хотим играть в финале, а на сле-
дующий год - в Евролиге. Мы все 

видим цель и понимаем, 
как нужно работать, что-
бы ее добиться.

- Поменялся ли тре-
нировочный процесс в 
связи с перерывом?

- Много времени уде-
ляем разбору игровых 
взаимодействий «Зени-
та», в остальном все как 
обычно.

- Что скажете о 
сопернике?

- «Зенит» за последнюю пару 
месяцев очень прибавил, най-
дя свою игру, в которой питер-
цы очень комфортно себя чувст-
вуют. Наверное, многие ждали, 
что их серия с «Автодором» про-
длится минимум четыре, а то и 
все пять матчей. Но команда Ва-
силия Карасева показала очень 
хороший, зрелый баскетбол и 
завершила серию в трех. Основ-
ная ударная сила - это Тулсон 

и Тимма. Американец 
весь сезон провел на 
очень высоком уровне, 
а латыш здорово вклю-
чился на концовку се-
зона, в плей-офф он по-
казывает запредель-
ные цифры (23,7 очка, 
9,3 подбора, 3,7 переда-
чи в среднем за игру. - 
Прим. «СЭ»). Другие ре-
бята там тоже серьез-

ные - Пушко, Дауделл, Вихров.
- В чем видите ключ к успеху 

для УНИКСа?
- Нелья дать лидерам «Зени-

та» проявить свои личные каче-
ства, нужно очень внимательно 
сыграть с ними в защите. Наша 
задача - выйти и остановить на-
падение соперника, задавив ли-
деров и выбив их из ритма.

- По сути, план остается таким 
же, как на серию с «Нижним». Тогда 
вы полностью нейтрализовали Вик-

тора Радда, который в регулярном 
сезоне набирал 15,7 очка за встре-
чу, а в трех матчах четвертьфинала 
суммарно забил 14.

- Конечно, это же логично. 
Сейчас Тимма и Тулсон на двоих 
набирают 40 очков из 95 команд-
ных. Допустим, дадим набрать им 
только половину из этого. Оста-
ется 75, а значит, это уже совсем 
другая игра, в которой куда ком-
фортнее чувствуем себя мы.

КАЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ*
УНИКС - ЗЕНИТ

18 мая (Казань), 20 мая (Казань), 
23 мая (Санкт-Петербург), 25 мая 
(Санкт-Петербург)**, 28 мая (Казань)**.

ЦСКА - ХИМКИ
19 мая (Москва), 21 мая (Москва), 

24 мая (Химки), 26 мая (Химки)**, 29 
мая (Москва)**.
* Серии до трех побед.
** Если понадобится.

Янис ТИММА:  
«НИКТО НЕ ДУМАЕТ, ЧТО УНИКС СИЛЬНЕЕ»

Антон ПОНКРАШОВ: «В ПЛЕЙ-ОФФ ВАЖЕН 
НАСТРОЙ, А У НАС ОН ЗАПРЕДЕЛЬНЫЙ»

ПОЧЕМУ МАТЧ «ЛИВЕРПУЛЬ» - «СЕВИЛЬЯ» НЕЛЬЗЯ ПРОПУСТИТЬ
Сегодня в Базеле Унаи Эмери может выиграть Лигу Европы  

в третий раз подряд. Юрген Клопп попробует помешать  
ему установить уникальное достижение.

ДУЭЛЬ ДВУХ ХАРИЗМ

В  первую очередь бросается 
в глаза отсутствие хавбе-
ков Маты, Касорлы и Сер-

хи Роберто, а также нападающих 
Фернандо Торреса, Диегу Косты 
и Пако Алькасера. Сразу после 
объявления списка главной те-
мой дискуссий в Испании стал 
именно выбор форвардов. Дель 
Боске пригласил всего лишь двух 
игроков, претендующих на по-
зицию центрального нападаю-
щего. Речь о Морате и Адурисе, 
чей возраст составляет 35 с по-
ловиной лет.

Баскский бомбардир забил 20 
голов в последнем чемпионате 
Испании и показывал уровень, 
вполне достойный сборной. Вот 
только стиль игры «Атлетика» с 
постоянными навесами на голо-
ву высокого Адуриса совершенно 
не похож на тактику националь-
ной команды, делающей став-
ку на мелкий пас и на долгий ро-
зыгрыш мяча.

До последнего сбора дель 
Боске весь сезон игнорировал 
Адуриса, за что тренера нещад-
но критиковали в СМИ и соци-
альных сетях. В итоге он все-та-
ки пошел на поводу у обществен-
ного мнения. По всей видимости, 
Адурис станет на чемпионате Ев-
ропы запасным, а место в стар-
товом составе займет Мората. 
Получается не самый большой 
выбор на традиционно проблем-
ной для испанцев позиции.

При этом дель Боске не стал 
включать даже в расширенный 
список ни Фернандо Торреса, ко-

торый показывал очень высокую 
результативность в последних 
матчах за «Атлетико», ни своего 
любимчика Диегу Косту из «Чел-
си», ни Пако Алькасера из «Ва-
ленсии», который был лучшим 
бомбардиром сборной в отбороч-
ном турнире. В последние меся-
цы Пако несколько сбавил, одна-
ко его отсутствие даже в числе 
кандидатов на поездку во Фран-
цию стало сюрпризом.

Неоднозначные решения тре-
нер принял и относительно полу-
защитников. Отсутствие Касор-
лы дель Боске объяснил тем, что 
хавбек «Арсенала» только восста-
новился от травмы и не успел на-
брать оптимальную соревнова-
тельную форму. Но более удив-
ляет то, что не вызваны Мата и 
особенно Серхи Роберто, кото-
рый провел прекрасный сезон 
и зарекомендовал себя универ-
салом, способным закрыть лю-
бую позицию в полузащите и на 
флангах обороны.

Впрочем, стоит признать, что 
в полузащите у испанцев бога-
тый выбор кандидатов, о кото-
ром не может и мечтать тренер 
любой другой команды. Количе-
ство футболистов, явно заслужи-
вающих поездки на Euro, пре-
вышает три десятка. Так что аб-
солютно любой выбор 25 или 23 
футболиста вызвал бы критику 
главного тренера.

Между тем в озвученном 
предварительном списке совер-
шенно нет тех, чье присутствие 
там казалось бы незаслуженным. 

Пожалуй, некоторое удивление 
вызывает разве что попадание в 
команду Васкеса, запасного пра-
вого форварда «Реала». Но в по-
следние пару месяцев он при ка-
ждом своем выходе на поле вы-
глядел весьма убедительно.

Дель Боске осталось исклю-
чить из предварительной заяв-
ки фамилии двух футболистов, 
но это будет сделано уже по ходу 
сбора. Скорее всего, уберут од-
ного защитника и одного фут-
болиста группы атаки. В оборо-
не логично сократить кого-то из 
правых защитников - Хуанфра-
на или Карвахаля. Ведь на этой 
позиции есть также Аспиликуэ-
та, чей большой плюс заключа-
ется в способности сыграть еще 
и слева. Вторым по степени ве-
роятности решением выглядит 
отцепление универсала из «Ат-
летика» Сан-Хосе. Этот баск вы-
глядит в сборной одновременно 
четвертым из центральных за-
щитников (после Серхио Рамоса, 
Пике и Бартры) и явно не основ-
ным кандидатом в опорную зону, 
где есть Бускетс, Сориано и спо-
собные сыграть на любой пози-
ции в полузащите Коке и Тиагу 
Алькантара.

Кроме того, у дель Боске есть 
канадидаты на сокращение сре-
ди футболистов группы атаки - 
Васкес, Педро, Сауль, Иско. Уби-
рать любых двух игроков тяжело, 
но главный тренер сборной Ис-
пании всегда приговорен к при-
нятию непростых решений.

Александр ВИШНЕВСКИЙ

Форварды ДИЕГУ КОСТА и Фернандо ТОРРЕС (справа), 
забившие в этом сезоне за свои клубы 16 и 12 мячей 
соответственно, стали не нужны главному тренеру 
сборной Испании Висенте дель Боске.

Юрген КЛОПП Унаи ЭМЕРИ
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Наталья МАРЬЯНЧИК

Начало этой недели британ-
ская газета The Times встре-
тила очередным негативным 

материалом о российском спорте. 
По данным издания, 17 июня рос-
сийские легкоатлеты утратят все 
шансы поехать на Олимпийские 
игры в Рио, потому что как мини-
мум три члена Совета международ-
ной федерации (ИААФ) выступают 
против допуска россиян к Олимпи-
аде. По нашей информации, ситуа-
ция сложнее, чем ее описывают ан-
гличане. Как минимум до появления 
скандального интервью Родченкова 
New York Times наши шансы оцени-
вались как неплохие.

- Есть несколько влиятельных 
людей, в том числе из ближайшего 
окружения лорда Коэ (президент 
ИААФ. - Прим. «СЭ»), которые под-
держивают Россию, - заявил «СЭ» 
источник в ИААФ. - Российские лег-
коатлеты все равно вернутся на ме-
ждународную арену - пусть через 
полгода или год. Так почему бы не 
включить «зеленый свет» перед Рио, 
избежав скандальности.

Кроме того, голос в поддержку 
России может стать разменной мо-
нетой во многих ближайших голо-
сованиях - от выборов президен-
тов международных федераций 
до столиц Олимпийских игр 2024 
и 2028 годов. Мировая спортивная 
политика работает именно по таким 
принципам: мы вам поможем здесь, 
а вы нас взамен поддержите там. 
Другой вопрос, что интервью Род-
ченкова подняло накал страстей. 
Смогут ли выдержать договорен-
ности наши потенциальные союз-
ники - большой вопрос.

ПОД ВОПРОСОМ 
БУДУЩЕЕ ВАДА?

Тональность публикаций в за-
падной прессе объяснима. Пред-
ставьте на мгновение, что имеем 
дело, скажем, с откровениями ди-
ректора лондонской лаборатории, 
который рассказал о манипуляци-
ях хозяев во время Игр-2012. Бу-
дут ли в нашей стране кого-то ин-
тересовать подробности биогра-
фии и личность этого директора? 
Или же мы примем задопингован-

ность англичан как факт и дадим 
слово, например, велогонщице 
Ольге Забелинской, которая за-
плачет при мысли, что ее олим-
пийская бронза могла бы превра-
титься в серебро?..

«Тараканы» в голове экс-главы 
московской лаборатории не ин-
тересны никому, кроме России. И 
если мы хотим убедительно париро-
вать Западу, нам необходимо апел-
лировать фактами, оставив в сторо-
не особенности личности Родченко-
ва и еще одного «разоблачителя», 
Виталия Степанова. При этом не 
стоит забывать: если принять сло-
ва Родченкова за правду, постра-
давшими окажемся не только мы, 
но и вся мировая антидопинговая 
система, во главе с ВАДА.

Если пробирки с пробами воз-
можно вскрыть, как утверждает Гри-
горий Михайлович, то где гаран-
тия, что их не вскрывали ранее и в 
других странах? Что мешает тыся-
чам дисквалифицированных атле-
тов подать в суд на ВАДА, раз гер-
метичность пробирки не гаранти-
руется, кто угодно мог подсыпать 
туда допинг.

До сих пор исчадием допинго-
вого ада считалась ГДР. Но тот кри-
зис не тянул на ранг мирового, в об-
щественном сознании напичканные 
стероидами и анаболиками ГДР-
овцы соревновались с невинными 
спортсменами из других стран. Те-
перь представить в таком статусе 
Россию вряд ли удастся - под вопро-
сом сама сущность системы. Полу-
чается, ВАДА годами не справляется 
со своей главной задачей - защитой 
«чистых» спортсменов. И зачем тог-
да нужна эта организация?..

ДОПИНГ-ОФИЦЕР: «ВСКРЫТЬ 
БУТЫЛКУ С ПРОБОЙ ПОСЛЕ 

ЩЕЛЧКА НЕВОЗМОЖНО»
В попытке проверить, что из ут-

верждений Григория Родченкова 
может быть правдой, а что - вымы-
сел, «СЭ» обратился за коммента-
рием к одному из допинг-офице-
ров РУСАДА, которая на условиях 
анонимности согласилась проком-
ментировать нюансы прохождения 
контроля.

- Родченков утверждает, что 
спортсмены присылали ему 
номера своих проб. Атлет имеет 
право знать этот номер?

- Конечно. Спортсмен собст-
венноручно закрывает две буты-
лочки с пробами «А» и «Б», фикси-
руя крышечки до «клика». Затем 
он своими руками переворачива-
ет каждую, чтобы проверить гер-
метичность, и упаковывает их в пе-
нопластовый контейнер. Далее в 
присутствии спортсмена заполня-
ется протокол, где указан номер 
пробы и ставятся подписи. Теоре-
тически правила не запрещают ат-
лету сфотографировать протокол с 
номером своей пробы, скажем, на 
телефон. Во всяком случае, если бы 
кто-то высказал такое пожелание и 
объяснил его соображениями под-
страховки, с моей стороны никаких 
проблем бы не было.

- Вы неоднократно держа-
ли в руках баночки компании 
Berlinger, в которых хранятся 
пробы. Вы можете себе пред-
ставить, как их можно нелегаль-
но вскрыть?

- Это невозможно! У меня была 
связанная с этим история, когда я 
только начинала работать допинг-
офицером. По моему недосмотру, 
спортсмен закрутил бутылочку с 
пробой до того, как там оказалось 
достаточное количество биомате-
риала. Произошел щелчок, и все - 
открыть крышку было просто нере-

ально! Пришлось парню сидеть еще 
пару часов, пока он не смог сдать 
пробу по-новой...

- Ведется ли какой-то учет 
испорченных бутылочек?

- Конечно. Если бутылка по ка-
кой-то причине испорчена, объ-
яснительные пишут и инспектор, и 
спортсмен. Необходимо подроб-
но рассказать, что и почему прои-
зошло и заполнить кучу разных бу-
мажек...

- Существует ли какой-то вну-
тренний контроль работы допинг-
инспекторов? Возможно, чтобы 

на эту должность попал человек, 
готовый содействовать, напри-
мер, в подмене пробы?

- Мы с коллегами, например, 
проходили исследование на де-
текторе лжи плюс психологиче-
ское тестирование. Нам задава-
ли каверзные вопросы, например: 
«Ваш близкий друг попросил вас 
сделать что-то запрещенное, как 
вы поступите?» Исследовали склон-
ность к коррупции, мягкость харак-
тера и тому подобное. Если чело-
век тестирование не проходил, в 
РУСАДА он не работал.

- Как впоследствии вскрыва-
ются пробы в лаборатории? Воз-
можна ли подмена на этом этапе?

- Я в лаборатории не работала, 
но мне как обывателю стало инте-
ресно, как это делается. Оказывает-
ся, существует специальный аппа-
рат, тоже фирмы Berlinger, и только 
с его помощью можно вскрыть эти 
крышки. Как это сделать голыми 
руками или подменить в процессе, 
я даже представить себе не могу.

- Ваш коллега Виталий Степа-
нов утверждает, что ему регуляр-
но поступали различные корруп-
ционные предложения от спор-
тсменов. Вы с чем-то подобным 
сталкивались?

- Ни разу. Про Степанова мо-
гу сказать, что им, видимо, двига-
ла обида и нереализованные амби-
ции. На его антидопинговые семи-
нары жаловались федерации, что 
он невнятно объясняет. В самой 
РУСАДА он вел себя тише воды, ни-
каких вопросов не поднимал, иници-
ативы не проявлял. Честно, Виталик 
даже в коллектив не вписывался, и я 
еще тогда задавала себе вопрос, что 
он у нас делает. Было логично, когда 
он попал под сокращение.

- С Григорием Родченковым 
вы знакомы?

- Шапочно. Однажды он был у 
нас на новогоднем корпоративе 
РУСАДА. Пел в караоке какую-то 
романтичную песню, и я еще тог-
да удивилась: ничего себе, тако-
го уровня человек настолько рас-
кованно себя ведет. Его нынешние 
разоблачения, конечно, стали шо-
ком, у нас вообще никто понять ни-
чего не может. На мой взгляд, все 
сказанное им просто не может быть 
правдой!

Под вопросом сама сущ-
ность системы. Получается, 
ВАДА годами не справляется 
со своей главной задачей - 
защитой «чистых» спортсме-
нов. И зачем тогда нужна эта 
организация?

BERLINGER: 
«НАША СИСТЕМА 
БЕЗОПАСНОСТИ 

СЕРТИФИЦИРОВАНА»
Швейцарская компания Berlinger опубликовала пресс-релиз, в кото-

ром прокомментировала возможность подмены проб и вскрытия буты-
лок своего производства, в которых хранятся все биоматериалы, взя-
тые для допинг-контроля.

«Мы утверждаем, что, согласно нашему нынешнему объему зна-
ний, наши наборы для проведения допинг-контроля безопасны, если 
используются в соответствии с инструкцией, - говорится в пресс-ре-
лизе. - Эти наборы соответствуют самым высоким стандартам и про-
ходят несколько проверок перед тем, как покидают производство. Си-
стема безопасности сертифицирована и специально адаптирована для 
нужд допинг-контроля.

Если утверждение Григория Родченкова правдиво, оно говорит о 
том, что имело место профессиональное, тщательно спланированное 
уголовное преступление с участием российских спецслужб. Последст-
вия этого преступления ставят под сомнение не только безопасность 
бутылок, но и всю цепочку обеспечения сохранности проб и сопутст-
вующие операции.

Этот случай является исключительной ситуацией. Безусловно, ком-
пания Berlinger окажет содействие в том, чтобы прояснить данный слу-
чай, если это потребуется.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Максим КОВТУН: «Я ПОСТУПИЛ КАК СКОТИНА»

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Майские переходы от од-
ного тренера к другому в 
фигурном катании - вещь 

распространенная. Если отвлечь-
ся от эмоций, которые всегда в та-
ких случаях наличествуют у «потер-
певшей» стороны, казалось бы: в 
чем проблема? Фигурист ушел от 
одного прекрасного специалиста 
к другому, не менее профессио-
нальному, а значит, нет предпосы-
лок к тому, чтобы беспокоиться за 
его спортивное будущее.

Но в отношении Ковтуна все-
таки хочется порассуждать: что он 
потерял и что способен приобре-
сти. Все-таки речь не о рядовом 
фигуристе: на протяжении трех 
лет, что Максим провел в статусе 
сильнейшего одиночника страны, 
никакому другому спортсмену не 
доставалось такого количества бо-
лельщицких надежд и такого коли-
чества критики.

«УЙТИ ОТ ТРЕНЕРА? 
НИКОГДА В ЖИЗНИ!»

Победив на первом из сво-
их выигранных российских чем-
пионатов легендарного Евгения 
Плющенко, Ковтун как бы занял в 
мужском одиночном катании его 
место. Не скажу, что от Максима 
немедленно ждали столь же вы-
дающихся достижений, но с того 
самого момента, как 16-летний 
парень оказался под опекой Тать-
яны Тарасовой и Буяновой, вели 
его, безусловно, к самым высоким 
целям. Прошлогодние короткая и 
произвольная программы с пятью 

четверными прыжками 
- лишь один штрих, это 
подтверждающий. Су-
мей Ковтун на любом из 
крупных международ-
ных стартов без срывов 
справиться со своим на-
бором элементов (и не 
только прыжковых), это 
гарантировало бы фигу-
ристу медаль, причем на европей-
ском уровне - вплоть до золотой. 
Отрицать это, думаю, не возьмут-
ся даже те, кто никогда не являл-
ся фанатом катания екатеринбур-
жца и его постановок.

Другой вопрос, что справиться 
с собой и собственными нервами в 
условиях серьезного соперничест-
ва Максиму за эти три года не уда-
лось ни разу. Почему? Об этом я 
спросила Буянову по завершении 
этого сезона, понимая, что тренер 
куда больше, чем сторонние зри-
тели, ломает голову над пробле-
мой ученика. Ответ Буяновой ока-
зался достаточно неожиданным. 

- Меня иногда просят помочь 
нашим молодым тренерам в ра-
боте с детьми, и я вижу, что неко-
торые из этих детей уже в семь-
восемь лет - спортсмены, - сказа-
ла Елена. - Такой же была я сама: 
очень рано стала понимать, чего 
хочу добиться. У Ковтуна, когда 
он пришел в группу в 16 лет, это-
го понимания вообще не было. Он 
был таким, знаете ли, раздолбаем 
с улицы, который умеет неплохо 
прыгать и неплохо соображать - и 
только. Ведь даже катаясь у Нико-
лая Морозова и имея возможность 
ездить с ним на сборы в Америку, 

больше всего удоволь-
ствия Макс получал не 
от тренировок, а от того, 
что в одной с ним группе 
катаются Флоран Амо-
дио и Хавьер Фернан-
дес. Цели что-то выиг-
рать в его системе цен-
ностей не существовало 
вообще. Как и понима-

ния, что спорт - это прежде всего 
очень тяжелый труд...

Уже после выхода интервью я 
задала тренеру вопрос: не боит-
ся ли она, что ученик может уйти 
из группы к другому специалисту 
(разговоры о таком развитии со-
бытий уже настойчиво курсирова-
ли в фигурнокатательной среде). 
Она ответила, что никогда не пы-
талась кого-то удержать. Как и за-
ставлять работать, если сам спор-
тсмен этого не хочет. Тогда же я 
напрямую спросила о возможном 
переходе и Ковтуна, но он возму-
щенно ответил: «Уйти от тренера? 
Никогда в жизни!». Тем не менее 
он ушел, объяснив свое решение 
уже бывшей наставнице тем, что 
готовиться к олимпийским играм 
ему нужно «по-другому». 

В ПОИСКАХ ЦЕРБЕРА
Рискну предположить, что речь 

идет исключительно о режиме тре-
нировок: если бы причиной недо-
вольства совместной работой бы-
ли бы творческие разногласия, 
Ковтун, как мне представляется, 
не стал бы тянуть с уходом и ста-
вил бы новые программы уже под 
руководством и в соответствии со 
вкусами нового специалиста. Мак-
сим же предпочел остаться в груп-
пе до тех пор, пока его постоянный 
постановщик последних лет Петр 
Чернышев полностью не закончит 
свою работу. И уже потом объявил 
о своем решении.

Парадокс, но в том, что каса-
ется отношения к делу, Гончарен-
ко - ничуть не менее мягкий тре-
нер, нежели Буянова: о жесткости 

ее тренировок ходят легенды. Но 
ведь может оказаться, что именно 
за этим Максим и ушел к другому 
наставнику, справедливо рассу-
див, что для достижения резуль-
тата ему нужны прежде всего кнут 
и жесткая рука? Чтобы кто-то дру-
гой, а не он сам, заставлял его ра-
ботать и драл три шкуры.

Захочет ли новая наставница 
первого фигуриста страны высту-
пать в данном случае в роли цер-
бера, я сказать не берусь. Буяно-
ва в свое время четко сформули-
ровала свое тренерское кредо: «Я 
не считаю нужным заставлять че-
ловека работать. Мое дело - по-
мочь и научить, если спортсмен 
этого хочет». Гончаренко в недав-
нем интервью тоже выразилась на 
этот счет предельно ясно, сказав:

- Если у спортсмена есть же-
лание быть первым, он сам дол-
жен понимать, что нужно делать, 
чтобы выглядеть лучше соперни-
ков. А не только тренер должен пи-
хать: ну же, давай, надо 
сделать…

Кроме этого, у но-
вого наставника есть и 
другие, более перво-
степенные интересы, 
нежели спортивная ре-
анимация человека с 
проблемной психикой. 
Главный из этих инте-
ресов - Елена Радионо-
ва, спортсменка с колоссальным 
потенциалом, большими заслуга-
ми, уникальным бойцовским ха-
рактером, к тому же саморучно 
выращенная тренером с детско-
го возраста. То есть понятно, что 
полностью сосредоточиться на 
новых учениках (а кроме Ковтуна в 
группу нынешней весной пришел 
двукратный призер чемпионатов 
Европы Сергей Воронов) тренер 
просто не сможет, да и вряд ли 
посчитает нужным. А значит, не 
исключен вариант, что Максим, 
привыкший быть в прежней груп-
пе «первым парнем на деревне», 

не получит желаемого психологи-
ческого комфорта.

Труднее всего в этой новой ре-
альности будет самому спортсме-
ну. Для того же Воронова переход 
от одного тренера к другому явля-
ется куда меньшим стрессом: ког-
да фигурист за свою карьеру ме-
няет порядка десятка наставников, 
впору вспоминать медицинскую 
аксиому о том, что каждый новый 
врач всегда приносит пациенту 
улучшение, как бы его ни лечил. 
К тому же Сергей - сложившийся 
спортсмен, технические возмож-
ности которого уже в силу возра-
ста не очень удовлетворяют тем 
требованиям, которые предъяв-
ляет современное одиночное ката-
ние. Соответственно, и амбиции у 
спортсмена уже не те, что раньше.

Ковтуну же во чтобы то ни ста-
ло нужно доказывать, что на рос-
сийском уровне он является лиде-
ром. Хотя по факту, его лидерство 

на «внутреннем рынке» завер-
шилось победой на чемпионате 
России в Екатеринбурге: на ев-
ропейском первенстве Максим 
вдребезги проиграл произволь-
ную программу дебютанту рос-
сийской сборной Михаилу Коля-
де, а на чемпионате мира и вовсе 
остался 18-м, в то время как Ко-
ляда занял четвертое место. Так 
что трехкратному чемпиону Рос-
сии придется самому и абсолют-
но сознательно впрячься в рабо-
ту более активно, чем это было у 
прежнего тренера. Иначе зачем 
было уходить?

Трехкратный чемпион России и двукратный призер чемпионатов Европы Максим Ковтун 
расстался со своим тренером Еленой Буяновой, под руководством которой он завоевал все 

свои главные титулы, и продолжит подготовку в группе Инны Гончаренко

КОВТУН ПЕРЕЗАПУCТИЛ СВОЮ КАРЬЕРУ

Победив на первом из своих вы-
игранных российских чемпионатов ле-
гендарного Евгения Плющенко, Ковтун 
как бы занял в мужском одиночном ка-
тании его место. Но справиться с со-
бой и собственными нервами в услови-
ях серьезного соперничества Максиму 

за эти три года не удалось ни разу.

Может оказаться, что Максим ушел 
к другому наставнику, справедли-
во рассудив, что для достижения ре-
зультата ему нужны прежде всего кнут 
и жесткая рука. Чтобы кто-то другой, 
а не он сам, заставлял его работать и 
драл три шкуры.

У нового наставника есть более 
первостепенные интересы, нежели 
спортивная реанимация человека с про-
блемной психикой. А значит, не исклю-
чен вариант, что Максим, привыкший 
быть в прежней группе «первым пар-
нем на деревне», не получит желае-

мого психологического комфорта.

- Истинной причины моего ухода не зна-
ет никто, даже Водорезова. И я это, пожалуй, 
оставлю внутри себя навсегда. Мне 20 лет, я 
мужчина и готов отвечать за свои поступки. Я 
говорил, говорю и буду говорить, что я безумно 
благодарен Елене Германовне, за все, что она 
для меня сделала, за ее терпение, за предан-

ность своему делу. У меня самые теплые чув-
ства к этому человеку. Я не собираюсь себя об-
елять здесь, я поступил как скотина. Я думал 
лишь о своих личных интересах, и действовал 
в одиночку… Сейчас я нацелен работать, не те-
ряя ни секунды, не жалея сил, ведь времени сов-
сем мало. (instagram.com)

ДОПИНГ
Откровения бывшего главы Московской антидопинговой 
лаборатории Григория Родченкова о массовых подменах 

проб на Олимпийских играх в Сочи могут похоронить 
не только российский, но и мировой спорт

Голос в поддержку России может стать разменной мо-
нетой во многих ближайших голосованиях - от выборов пре-
зидентов международных федераций до столиц Олимпий-

ских игр 2024 и 2028 годов.

На новогоднем корпо-
ративе РУСАДА Родченков 
пел в караоке какую-то ро-
мантичную песню, и я еще 
тогда удивилась: ничего се-
бе, такого уровня человек 
настолько раскованно се-

бя ведет.

ПРИЗНАНИЯ 
РОДЧЕНКОВА 
ГРОЗЯТ 
ТЫСЯЧАМИ 
ИСКОВ

25 декабря 2015 года. Екатеринбург. Максим КОВТУН (в центре) с тренерами 
Еленой БУЯНОВОЙ и Максимом ЗАВОЗИНЫМ на победном чемпионате России.

Те самые бутылочки для допинг-проб с секретным 
замком, которые якобы научился вскрывать 
Григорий Родченков, компания «Berlinger» 
производит десятилетиями.

R
EU

TE
R

S

Кс
ен

ия
 Н

УР
ТД

И
Н

О
В

А

R
EU

TE
R

S



18 мая 2016 года6

ГРУППА B

США - СЛОВАКИЯ -  
2:3 ОТ (0:1, 1:0, 1:1, 0:1)

Голы: Ярош - 2 (Вьеденски), 18:39 - 
0:1. Нельсон - 1 (бол., Варсофски, Ватра-
но), 27:15 - 1:1. Фолиньо - 3 (Ларкин), 
42:53 - 2:1. Скалицкий - 1 (Марцинко, 
Граняк), 52:14 - 2:2. Дане - 1 (Шварни, 
Мезарош), 60:59 - 2:3. Вратари: Кин-
кейд - Ю. Гудачек. Штраф: 10 - 4. Бро-
ски: 25 (11+6+8+0) - 30 (7+9+13+1). 
Судьи: Ержабек, Сидоренко. 17 мая. 
Санкт-Петербург. СК «Юбилейный». 
5080 зрителей.

СЛОВАКИ ПРОЯВИЛИ ХАРАКТЕР
Команда Здено Цигера не смо-

гла пробиться в первую четверку 
группы В, но если бы кто-то задался  
целью определить самую непредска-
зуемую сборную петербургской ча-
сти турнира, словаки выиграли бы 
за явным преимуществом.

Последний матч с США, как 
квинтэссенция карпатских приклю-
чений на турнире - удачное начало, 
провал в середине и запоздалый эн-
тузиазм в концовке.

После двух побед над Венгрией 
и Францией на старте подопечные 
Цигера, похоже, слегка расслаби-
лись. Чем-то иным сложно объяс-
нить разгром от Германии и чудо-
вищный провал в третьем перио-
де игры с Белоруссией. Канадцы и 
финны сопротивления словаков 
предсказуемо не заметили. В су-
хом остатке - 6 очков перед послед-
ним туром и призрачные шансы на 
четвертьфинал в случае победы над 
американцами.

В первом периоде виртуальное 
едва не превратилось в реальное - 
Цигер выстроил редут в своей зоне 
и отправил быстрых нападающих 
ловить соперника на контратаках. 
Сработало: Ярош с Виеденски реа-
лизовали один из немногочислен-
ных моментов и дали Словакии над-
ежду на чудо.

«ВАРЯГ» ЦИГЕРА
И снова словаков подвела излиш-

няя самоуверенность. Зачем только 
при удобном счете, да еще после по-
тери ведущего центрфорварда Вие-
денски они ввязались в размен уда-
рами? Быстрый Ревай наиграл на 
хет-трик, но растранжирил все свои 
моменты, а вот Нельсон в одной из 
американских атак сравнял счет, и 
опытный Фолиньо развил успех в 
третьем периоде.

Впрочем, без музыки «Варяг» 
Цигера на дно не ушел. Скалиц-
ки сравнял счет за семь минут до 

сирены. За это время Дане успел 
упустить отличный шанс в мень-
шинстве. Свой гол он все же за-
бил, но... с опозданием на мину-
ту - уже в овертайме. Американцы 
удержали ничью в основное вре-
мя, набрали необходимое для вы-
хода в четвертьфинал очко, а сло-
вакам пришлось довольствоваться 
утешительной победой, добытой на 
61-й минуте.

БЕЛОРУССИЯ - ФРАНЦИЯ -  
3:0 (0:0, 2:0, 1:0)

Голы: Стась - 4 (Лингле, Готовец), 
25:12 - 1:0. Плэтт - 3 (Лингле, Готовец), 
38:23 - 2:0. Стась - 5 (Лингле, Плэтт), 
44:59 - 3:0. Вратари: Коваль - Юэ. 
Штраф: 12 - 12. Броски: 32 (15+9+8) 
- 21 (7+12+2). Судьи: Олунд, Франо. 17 
мая. Санкт-Петербург. СК «Юбилейный». 
4985 зрителей.

САРКОЗИ НЕ ПОЗВОНИЛ
Французы лишились мотивации 

задолго до последнего дня группо-
вого турнира. Вылететь из топ-ди-
визиона хозяева ЧМ-2017 не могут 
ни при каких обстоятельствах, а все 
шансы на выход в четвертьфинал 
подопечные Дэйва Хендерсона рас-
теряли, безропотно уступив амери-
канцам, финнам и канадцам. Как 
сражаться в полную силу при та-
ких вводных?

Если бы президентом Пятой ре-
спублики до сих пор был сын вы-
ходца из Венгрии Николя Саркози 
он, наверное, мог замолвить сло-
вечко за повисших на волоске ма-
дьяр. Только победа французов над 
белорусами могла оставить развесе-
лую команду с берегов Дуная в топ-
дивизионе.

Второй французской мотиваци-
ей на битву с Белоруссией должен 
был стать коммерческий расчет. 
Даже в Петербург венгров приеха-
ло ничуть не меньше, чем болель-
щиков из Минска и окрестностей. 
В том случае, если бы команда Ри-
ча Черномаза дожила бы до чем-
пионата мира в Париже и Кельне, 
ее поклонники могли бы наводнить 
оба города.

Видимо, Николя Саркози так и 
не дозвонился до Хендерсона, а ком-
мерческий интерес хоккеистов не 
вдохновил. Матч против Белорус-
сии французы провели так же пло-
хо, как и предыдущие три матча. Юэ 
и компания шесть раз оказывались 
в большинстве, но вхолостую отка-
тали все розыгрыши лишнего и ста-
ли первой командой на этом ЧМ, ко-
торая не сумела пройти через бело-
русскую оборону.

КАК РАЗОЗЛИЛИ СТАСЯ
После поражения от венгров об-

становка вокруг сборной Белорус-
сии была горячее некуда. Самые 
категоричные болельщики с про-
клятиями бросали красно-зеленые 
шарфы прямо на лед «Юбилейно-
го». Капитан «зубров» Андрей Стась 
послал журналистов куда подальше 
в микст-зоне и мгновенно стал зве-
здой YouTube.

Позже Стась извинился за нес-
держанность, но сомнений в том, 
что белорусы способны подойти к 
решающей игре против францу-
зов с правильным настроем, не раз-
веял.

По счастью, капитану удалось 
перенаправить свою злость и раз-
дражение с журналистов, которые 

явно не имеют никакого отноше-
ния к посредственной игре бело-
русов на ЧМ-2016, на соперника. 
Стась стал главным спасителем 
своей сборной - два его трудовых 
гола, а также отменный выстрел 
Плэтта помогли «зубрам» сохра-
нить место в элите.

КАНАДА - ФИНЛЯНДИЯ -  
0:4 (0:0, 0:3, 0:1)

Голы: Кивисте - 1 (Рантанен), 26:10 
- 0:1. Комаров - 3 (Гранлунд), 36:03 - 
0:2. Пюеряля - 1 (Ахо), 38:50 - 0:3. Ко-
скиранта - 2 (Пюеряля), 42:32 - 0:4. 
Вратари: Тальбо - Коскинен. Штраф: 
12 - 4. Броски: 21 (8+5+8) - 19 (5+7+7). 
Судьи: Верли, Гофман. 17 мая. Санкт-
Петербург. СК «Юбилейный».

Сергей ЯРЕМЕНКО

НЕ ШУТИТЕ С КРОСБИ!

ХОККЕЙ

НХЛ. КУБОК СТЭНЛИ. 1/2 финала

ПИТТСБУРГ - ТАМПА-БЭЙ -  
3:2 ОТ (2:2, 0:0, 0:0, 0:1)

Голы: Каллен - 4 (Фер, Кунхакль), 
4:32 - 1:0. Кессел - 6 (Бонино, Хаге-
лин), 9:37 - 2:0. Строльман - 1 (Мар-
шессо, Хедман), 16:37 - 2:1. Друин - 
3 (Браун, Карл), 19:10 - 2:2. Кросби - 
4 (Раст, Дюмулин), 60:40 - 3:2. Вра-
тари: Мюррей - ВАСИЛЕВСКИЙ. 
Штраф: 2 - 4. Броски: 41 (14+8+16+3) 
- 21 (8+7+6+0). Наши*: МАЛКИН 
(16:33/2/0) - КУЧЕРОВ (21:36/2/-1), 
НАМЕСТНИКОВ (8:45/0/+1).

ЛЕМЬЕ НЕ ЛЮБИЛ 
ОВЕРТАЙМЫ

- Будь я сейчас на месте Сид-
ни Кросби, понаблюдал бы за ра-
бочей этикой Джонатана Друэ-
на, выкладывающегося в каждом 
матче, особенно сегодня, - зая-
вил во втором перерыве Джере-
ми Реник, разбиравший встречу 
на NBC. Реплики Джей Ара нере-
дко бывают нестандартными и 
при этом достаточно объектив-
ными, основанными на богатей-
шем опыте и своеобразном ви-
дении игры. Но конкретно эта - 
в духе Чарльза Баркли, главного 
«шута» экспертной коллегии НБА 
на TNT. Потому что Сид пашет 
как вол на каждодневной осно-

ве. У него может что-то не полу-
чаться, но в отношении к делу он 
безупречен.

Как ни странно, это был пер-
вый в карьере Кросби гол в овер-
тайме матча плей-офф. И 47-й в 
играх на вылет, за счет чего он 
вышел на третье место в списке 
лучших снайперов розыгрыша 
Кубка Стэнли в истории «Питтс-
бурга». На первом месте - Марио 
Лемье (76), на втором - вечный 
Яромир Ягр (65). Забавный факт: 
Лемье так ни разу и не забил в 
дополнительное время. А шай-
ба Сида стала самой быстрой в 
истории «Пенс» - ему потребова-
лось всего 40 секунд. Возможно, 
он спас «Пингвинам» сезон - 0-2 
отыграть невероятно трудно.

Нельзя не отметить, что 
Кросби весь матч играл против 
Киллорна, Джонсона и Кучеро-

ва. При поддержке Летанга с Ду-
мулиным, разумеется. И самая 
опасная тройка нынешнего ро-
зыгрыша плей-офф - по средней 
результативности в равных со-
ставах (6,51 гола за 60 минут иг-
рового времени) новые «тройняш-
ки» абсолютно лучшие в НХЛ - 
провела достаточно невзрачную 
для себя игру. Моменты у них, ко-
нечно, были, но только в быстрых 
отрывах, без какого-либо взаи-
модействия. В итоге - ноль голов 
и все трое в минусе. Полученном 
как раз в овертайме.

НЕ СПАС И ВАСИЛЕВСКИЙ
- Он был великолепен. Дал 

нам шанс. Сыграл потрясаю-
ще, - сказал после матча Брай-
ан Бойл.

- Бесподобная игра. Только 
благодаря ему мы доиграли до 

овертайма, - отметил главный 
тренер «Тампы» Джон Купер.

Можно привести еще несколь-
ко цитат, но все они будут при-
мерно одинаковыми: Василев-
ский заставил одноклубников 
источать похвалы в свой адрес. 
Абсолютно заслуженные. «Питтс-
бург» легко мог забить больше. 
И намного. И никто бы Андрею 
слова плохого не сказал. Но он 
тащил. Делал все, что мог, и да-
же больше. Можно вспомнить 
по меньшей мере 10 спасений, 
где гол был либо страшно бли-
зок, либо почти неминуем. По го-
лам «Питтсбурга» претензий к не-
му быть не может. Шайбу Калле-
на он пропустил после того, как 
Палат помешал ему занять опти-
мальную позицию. За гол Кессе-
ла - привет Шустру. Ну а Кросби 
забивал из-под Хедмана, полно-
стью перекрывшего своей ши-
рокой спиной видимость Васи-
левскому.

- Само собой, никто в здравом 
уме не захотел бы потерять свое-
го первого номера в лице Бишо-
па. Но за его спиной у нас есть 
вратарь, который тоже достоин 
звания первого номера, - добавил 
к уже сказанному Купер.

ЧЕМ ХОРОШ БИШОП
Все так. Другое дело, что не-

трудно было заметить еще в ре-
гулярке, как преображается 
«Тампа» с Василевским в воро-
тах. Всего-то одна деталь меня-
ется, а эффект - мощнейший. У 
полевых сразу гораздо меньше 
уверенности в своих силах, непо-
нятно откуда берущаяся робость, 
повышенная осторожность, при 
том что сила «Болтс» отнюдь не 
в плотной обороне. Если бы не 
два достаточно случайных гола - 
быть им битыми по всем статьям.

Возможно, дело в коммуни-
кации. Бишоп постоянно что-
то подсказывает партнерам, 
очень много общается на льду. 
Да и в раздевалке - ценный, как 
говорят, кадр. Можно было бы 
вспомнить крутую игру клюш-
кой, но «Питтсбург»-то вброса-
ми пользуется редко, как если 
бы на игру вышел Биг Бен. Так 
что тут, похоже, дело больше в 
психологии. Правда, Бишоп в 
«Тампе» вырос на несколько го-
лов. И неслучайно претендует 
на «Везину», называется канди-
датом на «Конн Смайт» и счита-
ется MVP команды. 

«Питтсбург» не проигрывал 
два подряд матча с 15 января. 
Эта команда умеет собираться и 
отвечать на вызовы, да и Салли-
ван свое дело знает, внося сво-
евременные коррективы. От от-
ката он отказался. Позволил за-
щитникам проводить с шайбой 
чуть больше времени, не боясь 
того, что «Тампа» будет успевать 
выстраиваться в средней зоне. И 
не прогадал, полностью прибрав 
инициативу к рукам. Разитель-
нейший контраст по сравнению 
с первой игрой. Было бы страш-
но несправедливо, поведи «Болтс» 
2-0. А так - 1-1 и по делу. И если 
«Пингвины» так продолжат, вы-
неся немало позитива из второй 
встречи, «Молниям» потребуются 
и Бишоп, и Стэмкос. И то могут 
не спасти. Кстати, Winline счи-
тает фаворитом третьего матча 
именно «Питтсбург» - коэффици-
ент на их победу составляет 1,82.
* В скобках после фамилий наших 
хоккеистов указаны игровое время, 
количество бросков, «плюс-минус», 
штрафные минуты.

Игорь ЕРОНКО
Подробные обзоры  

игровых дней НХЛ - ежедневно  
на www.sport-express.ru

Благодаря шайбе своего капитана «Питтсбург» сравнял счет в полуфинальной серии Кубка Стэнли

ЗАПАД
СЕНТ-ЛУИС - САН-ХОСЕ - 1-0

Первый матч - 2:1, второй - сегодня в 3.00

ВОСТОК
ПИТТСБУРГ - ТАМПА-БЭЙ - 1-1

Первый матч - 1:3, второй - 3:2 ОТ, третий - завтра в 3.00

Вчера. Питтсбург. «Питтсбург» - «Тампа-Бэй» - 3:2 ОТ. 
Нападающий хозяев Сидни КРОСБИ стал главным 
героем матча, забросив решающую шайбу в овертайме.

ГРУППА А 

ЧЕХИЯ - ШВЕЙЦАРИЯ - 5:4 (1:1, 1:0, 3:3)
Голы: Холленштайн - 3 (Андригетто, Шеппи), 11:36 

- 0:1. Бирнер - 4 (бол., Кемпны, Ржепик), 17:00 - 1:1. 
Кашпар - 3 (буллит), 24:50 - 2:1. Затевич - 1, 41:45 - 
3:1. Мозер - 3 (бол., Дю Буа, Тракслер), 45:38 - 3:2. 
Зогорна - 2 (Коусал, Коларж), 49:59 - 4:2. Йордан - 1 
(мен., п.в.), 54:15 - 5:2. Шнибергер - 1 (Мозер, Хоф-
манн), 55:42 - 5:3. Андригетто - 3 (Холленштайн), 59:34 
- 5:4. Вратари: Францоуз - Берра (53:32 - 54:15, 56:54 
- 57:05, 59:05). Штраф: 6 - 8. Броски: 31 (13+11+7) - 
23 (3+10+10). Судьи: Бьерк, Пихачек. 17 мая. Москва. 
«ВТБ Ледовый дворец». 7101 зритель.

ЧЕХИ ПОЗДРАВИЛИ ВУЙТЕКА
Сборная Швейцарии в случае победы в 

основное время занимала четвертое место в 
группе А, обходя датчан. Но и у чешской коман-
ды была серьезная мотивация. Во-первых, со-
хранение первой строчки и гарантия того, что 
на четвертьфинальную встречу не надо ехать 
в Санкт-Петербург (это пришлось бы сделать, 
если чехи стали вторыми, а россияне - третьи-
ми. - Прим. «СЭ»). Во-вторых, в день игры 69 лет 
исполняется главному тренеру команды Влади-
миру Вуйтеку.

Чехи начали первый период бодро, не давая 
поднять сопернику голову. Однако ощутимое 
преимущество к голам в ворота Берры не при-
вело. Зато швейцарцы воспользовались прова-
лом чешской обороны при смене, Денис Хол-
ленштайн выскочил один на один с голкипером 
Павлом Француозом и спокойно его переиграл. 
Надежды альпийцев жили недолго, и еще до пе-
рерыва Михал Бирнер сравнял счет.

Самое весёлое началось в третьем периоде, 
когда швейцарцы предприняли отчаянные по-
пытки спастись. Они сменили вратаря на ше-
стого полевого игрока за шесть с половиной ми-
нут до окончания матча при счете 2:4 и полу-
чили гол в свои ворота, причем защитник Эрик 
Блум, пытаясь прервать полет шайбы, толь-
ко красиво переправил ее под перекладину. На 
этом команда из страны сыра и часов не успо-
коилась. Ее не остановили в концовке даже два 
удаления. Швейцарцы, оставшись втроем про-
тив пятерых, продолжали атаковать. Один из 
моментов в этой расстановке и вовсе стал неза-
бываемым: сразу два их игрока прессинговали 
соперника за чешскими воротами, а третий за-
ехал за чужую синюю линию. Подобного на та-
ком уровне ранее видеть не приходилось. Чехи 
растерялись и умудрились пропустить еще раз, 
когда швейцарцы снова заменили вратаря. На 
большее у команды Патрика Фишера просто не 
хватило времени.

ЛАТВИЯ - НОРВЕГИЯ - 1:3 (1:1, 0:2, 0:0)
Голы: Индрашис - 1 (бол., Галвиньш), 11:42 - 

1:0. К.А. Улимб - 3 (Россели Ольсен), 16:12 - 1:1. 
Холес - 1 (Мартинсен, Цуккарелло-Осен), 20:40 - 
1:2. Йоханнесен - 2, 20:56 - 1:3. Вратари: Мерзли-
кин (Масальскис, 20:56, 57:09) - Себерг. Штраф: 
6 - 26. Броски: 24 (7+11+6) - 26 (8+11+7). Судьи: 
Гебеи, Майер. 17 мая. Москва. «ВТБ Ледовый дво-
рец». 6037 зрителей.

Михаил ЗИСЛИС

ВУЙТЕК ПОДАРИЛ ДАНИИ ПРАЗДНИК
В последний игровой день предварительного этапа чемпионата мира произошло много интересного. Канадцы и финны выявили сильнейшего в группе В, 

чехи помогли датчанам пробиться в плей-офф, а белорусы спаслись от вылета во второй дивизион.

ЧМ-2016. ВКУС ЗОЛОТА

ДАНИЯ - В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА

Сборная Дании во второй раз в своей истории пробилась в 
четвертьфинал чемпионата мира. В ХХI веке было пять команд 
из числа не попадавших в четверку сильнейших, которым удава-
лось выйти в плей-офф. Чаще всего это удавалось сборной Бело-
руссии, пробивавшейся в восьмерку лучших четыре раза. Преды-
дущий же выход датчан в четвертьфинал произошел в 2010 году, 
тогда команда Пера Бекмана уступила сборной Швеции со счетом 
2:4. (Кирилл БУРДАКОВ)

Команды-сенсации чемпионатов мира в XXI веке
 Год    Команда Место в группе Четвертьфинал Счет
2004 Латвия 3-е Швеция 1:4
2006 Белоруссия 3-е Финляндия 0:3
2008 Норвегия 4-е Канада 2:8
2009 Латвия 4-е Канада 2:4
 Белоруссия 4-е Россия 3:4
2010 Дания 4-е Швеция 2:4
2011 Норвегия 3-е Финляндия 1:4
2012 Норвегия 4-е Россия 2:5
2014 Франция 4-е Россия 0:3
 Белоруссия 3-е Швеция 2:3
2015 Белоруссия 4-е Канада 0:9

Вчера. Москва.  
Чехия - Швейцария - 5:4.  

Форвард чехов  
Томаш ЗОХОРНА  

атакует голкипера 
альпийской сборной  

Рето БЕРРА.
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ДОПИНГ
ВАДА СОЗДАЛО КОМИССИЮ 

ПО «ДЕЛУ РОДЧЕНКОВА»
МОНРЕАЛЬ. Всемирное антидопин-

говое агентство (ВАДА) назначило бывше-
го французского жандарма и агента Ин-
терпола Мэттью Хольца главой комиссии 
по расследованию обвинений в допин-
говых махинациях во время Олимпиады 
в Сочи. «ВАДА настроено расследовать 
утверждения, которые были обнародо-
ваны в программе «60 минут» (телека-
нал CBS News) и газете New York Times, 
- заявил глава ВАДА Крейг Рид. - ВАДА 
проведет это расследование в первооче-
редном порядке ради чистоты спорта». 
(wada-ama.org)

ЛОЗАННА. Международный олим-
пийский комитет (МОК) в сотрудничест-
ве с Всемирным антидопинговым агент-
ством (ВАДА) перепроверил образцы 454 
допинг-проб, взятых во время Олимпий-
ских игр 2008 года в Пекине. Исследова-
ния были сфокусированы на допинг-про-
бах тех спортсменов, которые потенциаль-
но могут выступить на Олимпийских играх 
2016 года. В результате до 31 спортсмена 
из 6 видов спорта могут быть отстранены 
от участия в Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро. МОК также сообщает о том, что 
не будет останавливаться на достигнутом и 
перепроверит более 250 допинг-тестов во 
время Олимпийских игр в Лондоне. (ТАСС)

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИ-
КА

ЛОВЧЕВ И ДРУГИЕ РОССИЯНЕ 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАНЫ  
НА ДЛИТЕЛЬНЫЕ СРОКИ
МОСКВА. Чемпион и рекордсмен мира 

в весовой категории свыше 105 кг Алексей 
Ловчев дисквалифицирован на четыре го-

да за допинг. В пробе спортсмена, взятой 
на чемпионате мира в Хьюстоне, был обна-
ружен ипаморелин, стимулятор гормонов 
роста. Положительный результат дали про-
бы A и B. Спортсмен объявил о своем же-
лании подать апелляцию на это решение 
и добиться права выступить на Олимпиа-
де в Рио. Одновременно стало известно, 
что за нарушения антидопинговых правил 
дисквалифицированы еще трое россиян. 
Алексей Косов, Ольга Афанасьева отстра-
нены на четыре года, а Ольга Зубова - на 
восемь лет. По правилам Международной 
федерации после дисквалификации четы-
рех спортсменов из одной страны эта сбор-
ная лишается одной квоты на ближайших 
Олимпийских играх. Россияне завоевали 
максимальное число лицензий - 10 (шесть 
мужчин и четыре женщины), а значит, есть 
вероятность, что наша квота уменьшит-
ся до девяти спортсменов. («Весь спорт»)

ПЛАВАНИЕ
ТАРАСЕВИЧ СТАЛ ВТОРЫМ НА 

ЧЕМПИОНАТЕ ЕВРОПЫ
ЛОНДОН. Чемпионат Европы по вод-

ным видам спорта. Мужчины. 50 м, бат-
терфляй. 1. Говоров (Украина) - 22,92. 2. 
Чех (Венгрия) - 23,31. 3. Проуд (Великобри-
тания) - 23,34. 100 м, брасс. 1. Пити (Вели-
кобритания) - 58,36. 2. Мардох (Великобри-
тания) - 59,73. 3. Гидриус Титенис (Литва) - 
1.00,10. 100 м, спина. 1. Лакур (Франция) 
- 53,79. 2. ТАРАСЕВИЧ - 53,89. 3. Саббиони 
(Италия) и Христу (Греция) - по 54,19. Эста-
фета 4х100 м, вольный стиль. 1. Фран-
ция - 3.13,48. 2. Италия - 3.14,29. 3. Бель-
гия - 3.14,30.

Женщины. 50 м, баттерфляй. 1. Сь-
острем (Швеция) - 24,99. 2. Оттесен (Да-
ния) - 25,44. 3. Холсолл (Великобритания) 
- 25,48. Эстафета 4х100 м, вольный 
стиль. 1. Голландия - 3.33,80. 2. Италия 
- 3.37,68. 3. Швеция - 3.37,84.

БАСКЕТБОЛ
«ОКЛАХОМА» ВЫИГРАЛА 

ПЕРВЫЙ ПОЛУФИНАЛЬНЫЙ 
МАТЧ

НБА. Плей-офф. 1/2 финала. За-
пад. Первый матч. Голден Стэйт - Ок-
лахома-Сити - 102:108 (27:21, 33:26, 
28:38, 14:23). Г: Карри (26 + 10 подбо-
ров), Томпсон (25), Грин (23). О: Уэстбрук 
(27 + 12 передач), Дюрант (26 + 10 подбо-
ров), Адамс (16 + 12 подборов).

ВОЛЕЙБОЛ
«ДИНАМО-КАЗАНЬ» 

ПРОДЛИЛО КОНТРАКТ  
С ГИЛЯЗУТДИНОВЫМ

КАЗАНЬ. Главный тренер женского 
клуба «Динамо-Казань» Ришат Гилязут-
динов продолжит работу в клубе в сезо-
не-2016/17. В ближайшее межсезонье ему 
предстоит кардинальная перетасовка со-
става, а затем формирование из него но-
вой команды. Напомним, в завершившемся 
сезоне пятикратные чемпионки суперлиги 
заняли четвертое место в чемпионате Рос-
сии, второе - в Кубке и уступили в двух играх 
«Финала четырех» Лиги чемпионов, остав-
шись без медалей. (dinamo-kazan.com)

ВЕЛОШОССЕ

РОВНЫЙ СТАЛ ВТОРЫМ  
НА ЭТАПЕ «ДЖИРО»

СЕСТОЛА. «Джиро д’Италия». 10-
й этап. Кампи-Бизенцио - Сестола,  
219 км. 1. Чикконе (Италия, Bardiani CSF) - 
5:44.32. 2. РОВНЫЙ (ТИНЬКОФФ) - 0.42. 3. 
Атапума (Колумбия, BMC) - 1.20… 17. ЗА-
КАРИН (КАТЮША)... 24. ФИРСАНОВ (ГАЗ-
ПРОМ-РУСВЕЛО) - 2,26. Общий зачет. 1. 

Юнгельс (Люксембург, Etixx-QuickStep) - 
40:19.52. 2. Амадор (Коста-Рика, Movistar) 
- 0.26. 3. Вальверде (Испания, Movistar) - 
0.50… 7. Майка (ТИНЬКОФФ) - 1.44… 9. 
ЗАКАРИН - 2,08… 17. ФИРСАНОВ - 4.42.

РЕГБИ
Чемпионат России. Премьер-лига. 

2-й тур. Слава-ЦСП (Москва) - Енисей-
СТМ (Красноярск) - 7:57.

ТЕННИС
ЖЕНЕВА (Швейцария). Мужской 

турнир Banque Eric Sturdza Geneva 
Open. Категория «250». 499 645 евро. От-
крытые корты, грунт. 28 участников. 1/16 
финала. Джонсон (США, 7) - ЮЖНЫЙ 
- 6:3, 7:5. Рам (США) - ДОНСКОЙ - 7:6 
(7:5), 4:6, 6:3.

НИЦЦА (Франция). Мужской тур-
нир Open de Nice Cote D’Azur. Катего-
рия «250». 463 520 евро. Открытые корты, 
грунт. 28 участников. 1/16 финала. А. Зве-
рев (Германия, 8) - Эдмунд (Великобрита-
ния) - 5:7, 7:5, отказ.

СТРАСБУР (Франция). Женский тур-
нир Internationaux de Strasbourg. Катего-
рия International. 250 000 долларов. Откры-
тые корты, грунт. 32 участника. 1/16 фи-
нала. ВЕСНИНА (7) - Чжэн Сайсай (Китай) 
- 7:5, 2:6, 7:6 (7:5). 1/8 финала. КУДРЯВ-
ЦЕВА - Дияс (Казахстан) - 4:6, 6:4, 7:6 (7:4).

НЮРНБЕРГ (Германия). Женский 
турнир Nürnberger Versicherungs Cup. 
Категория International. 250 000 долларов. 
Открытые корты, грунт. 32 участника. 1/16 
финала. Винчи (Италия, 1) - Крейчикова 
(Чехия) - 6:2, 2:6, 6:3. Зигмунд (Германия, 
2) - МЕЛЬНИКОВА - 6:1, 6:0.

ПАРИЖ. Турнир «Большого шлема» 
Roland Garros. Общий призовой фонд 30 
717 500. Открытые корты, грунт. Квалифи-
кация. Первый раунд. Мужчины. ХАЧА-
НОВ - Хаму (Франция) - 6:2, 6:3. КАРАЦЕВ 
- Жанвье (Франция) - 6:4, 6:4. РУБЛЕВ - 
Сатрал (Чехия) - 6:4, 6:7 (4:7), 6:4. Мишо 
(Франция) - КУДРЯВЦЕВ - 6:3, 7:5.

ГРУППА А

РОССИЯ - ШВЕЦИЯ -   
4:1 (2:0, 2:0, 0:1)

1-й период - 2:0
Гол: Дадонов - 4 (Панарин, Шипачев), 14.43 - 1:0. 

Панарин - 5 (Шипачев, Марченко), 17.52 - 2:0.

2-й период - 2:0
Гол: Дацюк - 1 (Зайцев), 21.34 - 3:0. Любимов – 4 

(Мозякин, Дацюк), 29.40 – 4:0.
Удаления: Командный штраф (Россия), 20.17. Эрикс-

сон, 21.02. Эрикссон, 23.21.

3-й период - 0:1
Голы: Экхольм - 1 (Ларссон, Веннберг, бол.), 41.06 - 4:1.
Удаления: Войнов, 40.25. Лундберг, 44.06. Команд-

ный штраф (Швеция), 46.26.

РОССИЯ
 Мин. Обр. Бр. % Штр.
БОБРОВСКИЙ 60.00 36 37 97,3 0

 О (Г+П) Бр. +/- Штр. Время
ВОЙНОВ 0 2 0 2 21.13
ЕМЕЛИН 0 0 0 0 16.36
ОВЕЧКИН 0 1 0 0 21.32
КУЗНЕЦОВ 0 2 0 0 17.57
ШИРОКОВ 0 1 0 0 14.52
ЗАЙЦЕВ 1 (0+1) 2 +3 0 14.50
МАРЧЕНКО 1 (0+1) 2 +4 0 13.46
ЛЮБИМОВ 1 (1+0) 1 +1 0 12.03
КАЛИНИН 0 1 0 0 12.11
ТЕЛЕГИН 0 2 0 0 12.50
БЕЛОВ 0 3 0 0 13.57
ЧУДИНОВ 0 3 0 0 14.11
ПАНАРИН 2 (1+1) 5 +2 0 15.49
ШИПАЧЕВ 2 (0+2) 2 +2 0 15.59
ДАДОНОВ 1 (1+0) 1 +2 0 14.13
ОРЛОВ 0 3 +1 0 17.56
МОЗЯКИН 1 (0+1) 5 +2 0 17:42
ДАЦЮК 1 (1+1) 3 +2 0 17:09
САННИКОВ 0 1 0 0 11.11
Швеция: Маркстрем; Э.Густафссон I - Ларссон, 

Умарк - Бэклунд - Эрикссон; Экхольм - Франссон, 
Бураковски - Веннберг - Нюквист; Фантенберг - 
Э.Густафссон II, Класен - Ритола - Сундстрем; 
Линдхольм, Норман - Шегрен - Лундберг.

 4 Штраф 8
 0 (4) Большинство 1 (2)
 40 (18+17+5) Броски 37 (9+12+16)
Судьи: Кубус (Словакия), Рантала (Финляндия).
17 мая. Москва. Ледовый дворец. 11 500 зрителей 

(12 100).

Владислав ДОМРАЧЕВ  
из Парка Легенд

ВИТОЛИНЬШ БЕСПОКОИЛСЯ 
НАПРАСНО

Предыдущий матч хозяев смо-
трел с трибуны главный тренер «То-
ронто» Майк Бэбкок.

- У русских лучшим было звено 
парня под № 87, - безапелляцион-
но заявил после финальной сире-
ны канадский наставник, дважды 
олимпионик.

А на утренней раскатке в заклю-
чительный день предварительно-
го раунда тренер сборной России 
Харийс Витолиньш осторожно вы-
сказался о перспективах звена Ши-
пачева в противостоянии шведам.

- Не уверен, что будут проходить 
их фирменные длинные передачи, 
ведь шведы действуют в схожей ма-
нере, - заявил в смешанной зоне 
правая рука Олега Знарка.

Витолиньш как раз ждал продол-
жения феерии от «ледокопов» Теле-
гина, Любимова, Калинина. Считая, 
что им будет проще, чем питерским 
технарям.   

Однако в первом периоде швед-
ское первое звено дважды запира-
ло наших «собак» в зоне. Да так воз-
ило, что сил завершить контратаку 
«два в одного» броском у Любимова 
не осталось.

А панаринцы-дадоновцы-шипа-
чевцы исправно плели кружева. И 
дважды заставляли зал ходить хо-
дуном. Достойно ответив на некото-
рый скепсис своего тренера.

Первый гол - гримаса фортуны 
вратарю Маркстрему. Дадонов бро-
сал в касание с угла, и шайба ба-
бочкой запорхнула в ворота, обли-
зав щиток голкипера. Ну а вторую 
шведскую капитуляцию сообрази-
ли на троих Марченко, Шипачев и 
Панарин. Защитник организовал 
выход «два в одного», второй отпа-
совал налево, а «чертов энхаэловец» 
(так в шутку назвал себя в микст-зо-
не форвард «Чикаго») вонзил шайбу 
под перекладину.

За три секунды до сирены на 
перерыв Широков, выходивший с 

Овечкиным и Кузнецовым, не при-
нял шведский «подарок».

АГРЕССОР БАКЛУНД
В первом периоде скандинавские 

технари на российские голы смо-
гли ответить двумя холостыми мо-
ментами - выходом один на один с 
Бобровским защитника Франссона 
и коварным рикошетом после даль-
него броска.

А в начале второго гости пере-
шли к террору. Баклунд на синей 
линии, когда шайба находилась в 
другом месте, локтем врезал в го-

лову Кузнецова, загрузив работой 
наших докторов. Судьи почему-то 
грубияна оставили безнаказанным.

Потом тот же Баклунд перегоро-
дил дорогу на лавку Дадонову, едва 
не спровоцировав автора первого 
гола на отмашку.

Шведский капитан Эрикссон 
клюшкой врезал по ловушке Бобров-
ского и отправился в штрафной бокс. 
Наш капитан Дацюк ответил голом, 
первым для себя на чемпионате. Сна-
чала в ассистентах у него числились 
Зайцев и Мозякин, но потом у нашей 
«десяточки» голевой пас отобрали.

За Капитаном Россия потянулись 
парни из первого звена. Овечкин за-
работал численное преимущество и 
вышел в бригаде большинства на по-
зиции не левого, а правого защит-
ника. Кузнецов, поборов боль после 
подлого удара, одарил амплитуди-
стым сольным проходом, увенчав 
его сочным кистевым броском. Увы, 
ставшим нелегкой добычей вратаря.

Год назад в Остраве «Тре Крунур» 
0:3 у России отыграли, чтобы в ито-
ге уступить. Дело было в четверть-
финале. Ныне на кону стоял не та-
кой солидный куш – «всего лишь» 
Германия в качестве соперника по 
тому же четвертьфиналу. Битва за 
Берлин!

Любимов еще перед вторым пе-
рерывом сделал счет 4:0, завершив 
волшебную комбинацию Мозяки-
на и Дацюка.

ПРОПУСТИЛИ - БУДЕМ ЗЛЕЕ
Тут по залу объявили: финны в 

Санкт-Петербурге громят канадцев, 
выдерживая график параллельного 
матча в Москве.

Может, даже к лучшему, что хо-
зяевам не удалось сохранить сухой 
счет. Только вчера пополнивший 
шведский состав защитник «Нэш-
вилла» Экхольм щелчком простре-
лил голкипера, как показалось, по-
терявшего ворота.

Этот гол престижа не испортил 
настроения болельщикам, зычно 
требовавшим продолжения пирше-
ства. Тем более что финны успели 
отгрузить отцам-основателям хок-
кея четвертую шайбу. Увы, наши 
бригады большинства слишком му-
дрили. Относительно легко пропу-
щенный гол сбил наступательный 
пыл,  Бобровский занервничал, на-
чал все шайбы прижимать ко льду. 
Да и усталость после проведенного 
накануне матча с норвежцами на-
валилась на наших ребят.

Что ж, тем злее наши будут в 
четвертьфинале с немцами. Кста-
ти, шесть лет назад, на ЧМ-2010 
в Кельне, сборная России с преве-
ликим трудом одолела хозяев. Тог-
да палочкой-выручалочкой высту-
пил Дацюк.

Алексей ШЕВЧЕНКО из Парка Легенд

В  этот день организаторы были настроены 
заполнить фан-зону во что бы то ни стало. 
На одном стенде автографы раздавал Алек-

сей Морозов, на другом - Валерий Каменский. И 
я вам скажу - это были равные по длине очереди.

Каменскому было непросто. У него сводило 
кисть, да еще и маркеры барахлили, когда он 
пытался вывести свою роспись на своем шарфе. 
Мне было жаль ветерана, о чем и сказал, улуч-
шив секунду.

- Нет-нет, все нормально, - отозвался Камен-
ский. - Наоборот, мне очень приятно, что лю-
ди подходят.

К фан-зоне стремительно приближался Вяче-
слав Быков, старавшийся успеть на свой стенд и 
желавший не быть узнанным вне указанного ме-
ста, иначе бы он не добрался никуда.

- Вячеслав Аркадьевич, а когда вы объяви-
те состав, который повезете на Кубок мира? - 
крикнул я.

Быков повернулся и рванул так, как ускорять-
ся мог только он. Если бы я за ним погнался, то 
настиг бы на швейцарской границе.

Геннадий Величкин у входа на арену пытался 
помочь в каких-то делах Айвану Занатте.

- На хоккей я, конечно, пойду, - повернулся ко 
мне вице-президент «Металлурга». - Но в исходе 
не сомневаюсь. Мы победим 3:1.

Я записал в блокнот.
- А потом забьем четвертую в пустые ворота, 

- крикнул Величкин.
Люблю инсайдерскую информацию.
Дмитрий Квартальнов шел на игру с племян-

никами и делал вид, что никого не узнает вокруг. 
А вот Кирилл Фастовский с интересом разгляды-
вал всех вокруг.

- Читал-читал про Егора Миловзорова с «Си-
бири», - одобрительно хлопнул он меня по плечу. 
- Смеялся до слез.

- От радости?
- И от радости тоже, - кивнул генеральный 

менеджер «Сибири». - Это же надо написать то, 
чего не будет.

- Но раз я написал, то стоит уж и пригласить, 
- намекаю.

- Дело говорит человек, да Андрей Владими-
рович? - повернулся он к Скабелке. 

Тот пожал плечами. Миловзоров - так Мило-
взоров. Был же Моня - и ничего.

Минут за двадцать на стадион пришли запас-
ные хоккеисты. Я стоял, пораженный тем, как 
же стильно выглядят в костюмах Сергей Плот-
ников, Владимир Антипин и Игорь Шестеркин.

- Если мы запасные, то здороваться не надо? 
- привел меня в чувство Плотников.

Конечно, я поздоровался. Пришел генераль-
ный менеджер «Адмирала» Ильдар Мухометов, 
но этой встречи я ждал, так как было деловое 
предложение.

- Подпишите со мной контракт, - попросил я. 
- Мне за 40, последний год я в хоккей не играл и 
если начну, то обнаружатся травмы. Я же под-
хожу вашему клубу.

- Заканчивайте уже, - обиделся Мухометов. 
- Лучше бы поддержали нас. Ведь мы армейца 
подписали.

С этим аргументом трудно было спорить вви-
ду полной алогичности.

Мимо прошли два грустных игрока сборной 
Латвии. Их совершенно никто не узнавал. Через 
15 минут они вернулись с полными пакетами та-
лисманов турнира и весьма довольные. Все-та-
ки выполнили задачу на турнир, не вернутся с 
пустыми руками.

Народ собирался, а рамки металлоискателя 
так на стадионе и не починили. Скапливалась 
очередь и некоторые, кажется, даже не увидели 
первую шайбу. Но ведь были и другие.

Не сказать, что в фан-зоне во время матча бы-
ло много народу, видели мы и более заполненные 
пространства, но и удобное место для просмотра 
было найти очень трудно. Какие-то болельщики 
пытались заряжать «Россия - Россия», но почему-
то не находили поддержки.

В «Русском доме» меня сразу отправили в ко-
нец зала, чтобы я нашел удобное место в толпе. 
Но я отказался. Хотя там было теплее и душев-
нее. Только вот с напитками пройти было нель-
зя.  Это немного разочаровывало, а чай было 
жалко выбрасывать.

Группа А
 И В ВО П ПО Ш О
1. ЧЕХИЯ 7 5 1 0 1 27-12 18
2. РОССИЯ 7 6 0 1 0 32-10 18
3. ШВЕЦИЯ 7 3 2 2 0 24-18 13
4. ДАНИЯ 7 2 2 2 1 17-22 11
5. Норвегия 7 2 1 3 0 13-22 8
6. Швейцария 7 1 1 2 3 20-26 8
7. Латвия 7 1 0 4 2 13-22 5
8. Казахстан 7 0 1 6 0 15-28 2

Группа В
 И В ВО П ПО Ш О
1. ФИНЛЯНДИЯ 7 6 0 0 0 29-6 21
2. КАНАДА 7 6 0 0 0 34-8 18
3. ГЕРМАНИЯ 7 4 0 2 1 22-20 13
4. США 7 3 0 3 1 22-18 10
5. Словакия 7 2 1 4 0 15-23 8
6. Белоруссия 7 2 0 5 0 16-32 6
7. Франция 7 1 1 5 0 11-23 5
8. Венгрия 7 1 0 6 0 12-31 3

ШИПАЧЕВ -  
В ШАГЕ ОТ РОССИЙСКОГО РЕКОРДА

Дважды ассистировав партнерам, Вадим Шипачев довел число 
результативных передач на чемпионате мира до десяти. Он стал 
лишь четвертым хоккеистом сборной России, добравшимся до 
этой отметки. Ранее подобное удавалось Сергею Зиновьеву, Илье 
Ковальчуку и Данису Зарипову.

В истории чемпионатов мира было 47 случаев, когда игрок наби-
рал 10 ассистентских баллов за один турнир. Причем 21 раз это 
удавалось представителям сборных нашей страны. А рекордсме-
ном является Владимир Петров, раздавший в 1973 году 16 резуль-
тативных передач (при 16 голах). (Кирилл БУРДАКОВ)
 Год  Страна              Игрок Матчи Передачи
2007 Россия Сергей ЗИНОВЬЕВ 9 10
2010 Германия Илья КОВАЛЬЧУК 9 10
2014 Белоруссия Данис ЗАРИПОВ 10 10
2016 Россия Вадим ШИПАЧЕВ 7 10

СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
РЕПОРТАЖ

ХОККЕЙ ЧМ-2016. Предварительный раунд

БИТВА ЗА БЕРЛИН
Уверенно одолев «ручных» шведов и продлив серию до шести побед,  

сборная России заняла в группе А второе место и в четвертьфинале встретится с национальной командой Германии

КУ-КА-РЕ-КУ

«А ПОТОМ ЕЩЕ 
И В ПУСТЫЕ 

ВОРОТА 
ЗАБЬЕМ»

17 МАЯ, ВТОРНИК
12.15 А Чехия - Швейцария Москва 5:4
12.15 В США - Словакия Санкт-Петербург 2:3 ОТ
16.15 А Латвия - Норвегия Москва 1:3
16.15 В Белоруссия - Франция Санкт-Петербург 3:0
20.15 А РОССИЯ - Швеция Москва 4:1
20.15 В Канада - Финляндия Санкт-Петербург 0:4

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2016:  
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Очки: ШИПАЧЕВ - 13 (3+10), ПАНАРИН (оба - Россия) - 12 (5+7), Лайне 
(Финляндия) - 10 (6+4), ДАДОНОВ (Россия) - 9 (4+5), Барков (Финляндия), 
Брассар (Канада) - 9 (3+6), Гранлунд (Финляндия) - 9 (2+7), Нюквист (Швеция) 
- 8 (7+1), Холл - 8 (6+2), Доус (Казахстан), Дюшен, Перри (все - Канада) - 8 
(4+4), ДАЦЮК (Россия), Йокинен (Финляндия) - 8 (1+7).

Голы: Нюквист- 7, Холл, Лайне - 6, Никлас Йенсен (Дания), Стась 
(Белоруссия), ПАНАРИН, Плеканец (Чехия) - 5.

Ассистенты: ШИПАЧЕВ - 10, Веннберг (Швеция), ДАЦЮК, ПАНАРИН, 
Йокинен, Макдэвид (Канада), - 7, Барков, Брассар, Гранлунд, Диас (Швейцария), 
Умарк - 6.

Форвард сборной России Вадим ШИПАЧЕВ.

Вчера. Москва. Россия - Швеция - 4:1. 
Артемий ПАНАРИН пытается пробить 

голкипера шведов Якоба МАРКСТРЕМА.

Матчем против команды 
Швеции фактически стартовал 

настоящий чемпионат мира. 
Никто не волновался,  

а Геннадий Величкин и вовсе 
предсказал, как сложится игра - 

до середины второго периода 
все шло по его сценарию.

Сборные Казахстана и Венгрии покинули высший дивизион, а в следующем году 
их места займут команды из Италии и Словении.
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ФУТБОЛ

ДОРОГА К ФИНАЛУ
Входя в 2005 год, я улавливал ка-

кой-то необъяснимый прилив сил. 
Когда ты проигрываешь, каждая ча-
стичка твоего тела страдает вместе с 
сердцем. Неудачные игры, недостиг-
нутые цели лишают жизнь радости. 
Я все еще страшно переживал об упу-
щенном чемпионстве-2004! Где бы 
найти такие слова, чтобы передать, 
как сильно я хотел взять у судьбы ре-
ванш? Та осечка, безусловно, многое 
мне дала. Она всем нам многое дала.

На первом же в новом сезоне со-
брании заявил команде: наша зада-
ча - быть в финале Кубка УЕФА. Что-
бы игроки прониклись идеей, я уточ-
нил: «Вы не подумайте, что я сказал 
вам про финал для красного словца. 
Вы сами своей игрой в Лиге чемпи-
онов дали основания ставить такие 
цели. Это реально! Мы достигнем их, 
если вы будете в это верить, само-
отверженно работать и делать все, 
что я вам говорю. У нас до встречи с 
«Бенфикой» остался ровно один ме-
сяц. Если мы здорово подготовимся 
и пройдем португальцев, нас уже ни-
кто не выбьет из турнира. Помните 
об этом и знайте: нам нельзя давать 
себе послабления и где-то себя жа-
леть. К 18 февраля вы обязаны по-
дойти в оптимальном состоянии. Да, 
и еще: выкиньте из головы мысли о 
том, что зимой в России в футбол не 
играют. Мы будем играть!»

Я также заверил ребят в том, что 
мы будем ставить цель победить и 
на двух других фронтах. А для это-
го нужно запретить себе думать о 
том, что где-то может произойти на-
кладка!

Конечно, это было нелегко. Каж-
дый день, на каждом занятии я пос-
тоянно повторял: «Мы должны вы-
играть Кубок УЕФА, мы должны вы-
играть Кубок России, мы должны 
выиграть первое место в чемпиона-
те. Должны! Должны! Должны!» Важ-
но было добиться такого состояния, 
чтобы одержимость целью и чуть ли 
не умопомрачительное желание быть 
лучшим сидели у любого из ребят в 
печенках.

* * *
Ставку на Карвалью я решил сде-

лать еще осенью 2004-го, когда Дани-
эл отыграл двадцать минут в Лондо-
не против «Челси». Видно было, что у 
человека не просто есть, но и навер-
няка проявятся необходимые каче-
ства. Тогда я не стал форсировать 
события, дал парню спокойно доле-
читься. Осознавал, что, если сумею 
грамотно подвести бразильского по-
лузащитника к сезону, он произведет 
фурор. Причем не только в России, но 
и в Европе. Скрывать не стану, бы-
ло непросто. Много бесед пришлось 
провести, чтобы Карвалью настроил-
ся на изнурительную работу, чтобы 
он позитивно взглянул на грядущий 
сезон и забыл обо всех своих прошло-
годних проблемах. Постепенно убе-
дил Даниэла, и он провел все сборы, 
все занятия, не пропустив ни одной 
минуты. Уже в Израиле в спаррингах 
он стал выдвигаться на ведущие ро-

ли. Заметно прогрессировал и другой 
легионер - Красич. Поэтому та огол-
телая истерия в печати по поводу 
того, что, продав своих лидеров Ир-
жи Ярошика и Сергея Семака, ЦСКА 
никого не взял взамен, не то что раз-
дражала, но вызывала недоумение.

***
Непосредственно перед самим до-

машним поединком с «Бенфикой» я 
испытывал страшное волнение. У 
меня было ощущение, что именно 
та встреча станет для нас определя-
ющей во всем 2005-м.

Свое волнение, которое неустан-
но возрастало, старательно скрывал. 
Никогда никому его не покажу! Даже 
в самой безнадежной ситуации, как 
бы меня ни трясло, буду говорить 
своим ребятам: вы самые умные, са-
мые сильные. Тренер должен вселять 

в подопечных уверенность. Ни капли 
сомнений! Ни капли!

* * *
Накануне краснодарской провер-

ки «Бенфикой» я много работал над 
своим настроем. Давно заметил, что 
если я приду на установку недоста-
точно отмобилизованным, даже если 
изложу все безошибочно, то поеди-
нок для моей команды не сложит-
ся. Как игрок подводит себя к мат-
чу, так и тренер должен подводить 
себя к предматчевой установке: го-
товиться, заряжать себя энергией и 
верой. И в эти пятнадцать минут на-
ставник обязан выжать себя как губ-
ка, отдать все, что у него есть. Это 
очень важный момент!

Входя в помещение, где пройдет 
установка, я уже знаю, какие лица 
мне предстоит увидеть. Я могу пред-
сказать, куда, например, будет смо-
треть Рахимич, в какой позе будет 
сидеть Вагнер, будет ли блеск в гла-
зах у Игнашевича. Я их всех чувст-
вую. Хотя бывали случаи, в том же 
2005 году, когда психологическое 
состояние ребят оказывалось луч-
ше, чем я подозревал. И вот здесь 
требовалось ничего не испортить и 
не перегнуть палку. В такой ситуа-
ции иной раз достаточно сказать ми-
нимум слов - сделать заключитель-
ный мазок. Кстати, именно так бы-
ло и перед краснодарской встречей 
с «Бенфикой».

* * *
Да, от меня ребятам достается. 

Команда - та же семья. Здесь вряд ли 
когда-нибудь будет все гладко. При 
штиле ничего не выиграешь. Вы-
игрывают личности, а между ними 
всегда будут возникать конфликты. 
Это нормально! Убежден, если нет 
конфликтов - это аномалия. Другое 
дело, что каждый должен быть за-
интересован быстро и эффективно 

эти конфликты исчер-
пывать.

Моя задача - свес-
ти количество падений 
к минимуму и научить 
команду быстро подни-
маться с колен. И ради 

этого я пойду на многое. Результат 
и качество любого продукта сегодня 
определяется уровнем конкуренции. 
И конкуренции не только с партнера-
ми по команде, но и с самим собой.

Я часто повторял игрокам: «Вы 
вышли на такой уровень, что лиши-
лись права на рядовые матчи. В ка-
ждой встрече вы должны быть силь-
нее себя предыдущих. Болит у кого-
то нога или нет - это уже никого не 
волнует. Вы обязаны быть в полном 
порядке в любом матче!».

* * *
Для того чтобы стать тренером 

высокой квалификации, человеку не-
обходимо обладать очень мощным, 
фундаментальным характером. При-
знаться, не знаю выдающихся трене-
ров, которые были бы обыкновенны-
ми людьми.

Вот часто говорят об одиозности 
Лобановского. А я отказываюсь по-
нимать, что плохого в том, что че-
ловек умел требовать. Требовать 
по-настоящему, беспрекословно. Я, 
например, свою трудовую деятель-
ность всегда строил на полном до-
верии, но с высокой степенью тре-
бовательности. Причем достаточно 
жестко. Без этого нельзя! Какая мо-
жет быть демократия в 
команде?! Блеф! Нужен 
диктат! Да, никто не со-
бирается вмешиваться в 
личную жизнь футболистов, но есть 
общепринятые каноны, которые не-
обходимо всем до одного выполнять 
в интересах дела. Я говорю о дисци-
плине, как игровой, так и бытовой.

* * *
Мне нет интереса быть вторым, 

пятым, тринадцатым. Я всегда гово-
рю своим ребятам: «Нужно быть пер-
вым. Первый - это лучший, это осо-
бенный. Второй - это как все осталь-
ные. Выбирай, кем ты хочешь быть. 
Однако если тебя устраивает быть, 
как все, то мне нет никакого резона с 
тобой работать. Я хочу быть первым!»

Отношусь к игрокам точно так же, 
как к своим детям. Я хочу, чтобы они 
состоялись, потому иногда и давлю 
на них. То есть я воспитываю их, по-
рой достаточно болезненно, но вряд 
ли кто-то любит их больше, чем я.

Впрочем, в 2005-м к «кнуту» я при-
бегал как никогда редко. Весь год я 
получал от работы с этими умными, 
талантливыми и амбициозными ре-
бятами сплошное удовольствие. А на-
чалось все с того самого матча с «Бен-
фикой». После нашей убедительной 
победы над лидером португальско-
го футбола я подумал, что мои сло-
ва о финале Кубка УЕФА впору счи-
тать пророческими.

Мы как-то очень быстро пойма-
ли кураж и впоследствии, выходя на 
остальные матчи Кубка УЕФА, всегда 
ощущали превосходство над сопер-
ником. Да, случались и «скрипучие» 
поединки. Тем не менее я всегда чув-
ствовал, что наша уверенность при 
нас. Она никуда не девалась. У всей 
команды был такой настрой, при ко-
тором любой из игроков в трудную 
минуту мог подойти ко мне и сказать: 
«Да не переживайте, Валерий Георги-
евич, завоюем мы этот Кубок УЕФА»! 
И я знал, никто ни меня, ни коллек-
тив не подведет. Ни в коем случае!

И все же спорт такая хитрая шту-
ка, что здесь никогда нельзя терять 
концентрацию. Поэтому я постоян-
но задавал себе вопрос: где тонко?

В итоге получилось так, что все 
препятствия мы преодолели, и нака-
нуне полуфинального противостоя-
ния с «Пармой» я уже мог утверждать, 
что ЦСКА - суперклуб даже по евро-
пейским меркам. Поэтому никакого 
волнения перед встречей с итальян-
цами не было и в помине. А после то-
го, как руководство пармезанцев по-
вело себя некрасиво и пустило в ход 

разного рода хитрости для того, что-
бы притупить нашу бдительность, я 
уже не сомневался: в Лиссабон пое-
дем мы! Своим подопечным перед от-
ветным матчем я тогда сказал: «То, 
что мы добрались до полуфинала, 
это хорошо, даже здорово для нашей 
страны, но сам по себе полуфинал 
ничего не значит. Ничего! Это лишь 
ступенька, которую предстоит прой-

ти на пути к большой цели. Давай-
те сделаем это убедительно!». Ту иг-
ру, завершившуюся нашей крупной 
победой, считаю одной из лучших в 
сезоне. После финального свистка 
в раздевалке я вновь говорил с ко-
мандой: «Ну что, задачу мы выпол-
нили. Но теперь мы должны выиг-
рать финал. Не исключено, что ни у 
кого из нас больше такой возможно-
сти в карьере не будет. Так давайте 
ее не упустим!»

ФИНАЛ
С составом я определился с само-

го начала. Мы его старательно наиг-
рывали, моделировали предполагае-
мые сюжеты финала и разрабатыва-
ли стратегию того, как действовать 
при том или ином развитии событий.

За два дня до матча я сводил ко-
манду в ресторан. Посидели, пооб-
щались, я чуть ли не заставил каж-
дого выпить по бокальчику красного 
вина. Полагаю, это помогло отвлечь-
ся. Я вообще стараюсь почаще созда-
вать неформальную обстановку. В 
преддверии всех серьезных поедин-
ков мы собирались за одним столом 
выпить за наше единство и за наш 
победный дух.

* * *
В ночь на 18 мая заснул я чрез-

вычайно быстро. Помню только, что 
успел подумать: «Все будет хорошо!» 
и тут же «растворился». Сны не сни-
лись. Утром открыл глаза и прислу-
шался к себе. Первое, что пришло на 
ум: сегодня наш день! Тут же ощутил 
легкое возбуждение - то самое, кото-
рое, как правило, испытываешь пе-
ред жестокой, но победной схваткой. 
Это было потрясающее состояние! 
Состояние полета!

Никогда не забуду все, что проис-
ходило в те сутки. Особенно то, что 
случилось в автобусе. Всегда перед 
отправлением на игру говорю коман-
де «С Богом!», и ребята молча слуша-
ют. А на этот раз, впервые в моей ка-
рьере, в ответ раздались аплодисмен-
ты. У меня дрожь по телу побежала. 
Я сел на свое кресло и почувствовал 
прилив энергии: мне захотелось, что-
бы матч начался как можно быстрее.

Оказавшись на месте, я столкнул-
ся с банальной проблемой, справ-
ляться с которой тренеры так и не 
научились. Мне некуда было себя 
деть! Конечно, важно подойти к одно-
му игроку, пошутить с другим, взбо-

дрить третьего. И все равно вот эти 
час-полтора до стартового свистка 
летят особенно долго. Время рвет-
ся: то бежит, то замирает. Бывает, 
смотришь на часы, и кажется, что 
секундная стрелка стоит.

Но в Лиссабоне в какой-то момент 
пытка неожиданно прекратилась, и я 
испытал эйфорию. Почему-то вспом-
нил, как раньше сидел у телевизора, 
смотрел еврокубковые финалы и ду-
мал: неужели когда-нибудь и россий-
ский клуб окажется там? И не просто 
окажется, а в честь него будет играть 
музыка, ему будут рукоплескать бо-
лельщики, он будет совершать круг 
почета. Картинки из телевизора кру-
тились у меня в голове. Я никак не мог 
поверить, что все, о чем мечталось, мо-
жет стать явью. За нами уже наблю-
дал весь мир, и для того чтобы этот 
мир стал нам рукоплескать и устроил 
в нашу честь грандиозный праздник, 
от ЦСКА требовались «сущие пустяки» 
- взять ситуацию под контроль и вы-
ложиться по максимуму.

Однако дебютные тридцать ми-
нут получились на порядок тяжелей, 
чем я себе представлял. Натиск «лис-
сабонских львов» казался ошеломля-
ющим, они были способны снести все 
на своем пути. Но я успокаивал себя 
тем, что надолго хозяев не хватит, да 
и ребята очень стойко держали удар. 
Тем не менее наши действия в сози-
дании были далеки от идеала. Нам 
нужен был перерыв для того, чтобы 
внести коррективы. В раздевалке я 
разъяснил некоторые тактические 
нюансы. Но куда важнее было мо-
рально приободрить игроков. Я ни-
чего не стал придумывать, сказал им 
правду: «Вы поймите, это финал Куб-
ка УЕФА. Осталось сыграть 45 минут. 
Вдумайтесь! Через 45 минут придется 
рвать на себе волосы, если сейчас не 
исправим положение. Игра нам дает-
ся. Ничего страшного нет, что уступа-
ем. Нужно отодвинуть игру от своих 
ворот и забить всего один гол. А там 
уже преимущество перейдет к нам».

Конечно, это большая наша уда-
ча, что Леша Березуцкий забил до-
статочно быстро. Но с другой сто-
роны, мы этот гол давно вынашива-
ли, репетировали, шлифовали его 
на тренировках. Сравняв счет, мы 
не просто воодушевились, мы на-
шли себя, а фортуна повернулась к 
нам лицом. Вскоре произошел вто-
рой кульминационный момент, когда 
«Спортинг» попал в штангу и Игорь 
Акинфеев чудом сумел забрать мяч. 
События развивались столь стре-
мительно, что я даже не успел ис-
пугаться. А вот португальцы жутко 
расстроились, и пока они пытались 
привести себя в чувство, Юра Жир-
ков забил второй гол. На этом судь-
ба матча была фактически решена. 
Я тут же поменял Олича на Краси-
ча. Милош - очень быстрый, инди-
видуально сильный полузащитник. 
Он дважды мог забивать. «Спортинг» 
вполне логично посыпался, но мы ог-
раничились лишь голом Вагнера, че-

го, впрочем, было предостаточно. Я и 
сегодня без труда воспроизвожу весь 
матч до мельчайших подробностей, 
настолько его через себя пропустил!

В последние три-четыре минуты 
до финального свистка на меня об-
рушился поток мыслей. Я их отгонял 
от себя, старался не вспугнуть удачу, 
но счастье разрывало меня изнутри. 
Я пытался его обуздать, а оно было 
таким огромным, что я уже стал те-
рять ощущение реальности. С тру-
дом сдерживал себя от соблазна вы-
скочить на поле и начать делиться со 
всеми своей радостью, этим огром-
ным, диким, не поддающимся опи-
санию восторгом.

Я не знаю, сколько длились для ме-
ня эти три-четыре минуты. Вся жизнь 
пронеслась перед глазами. Все горь-
кие моменты, все ошибки, все побе-
ды выстроились в одну большущую 
лестницу, которая поднималась куда-
то высоко в небо. Я смотрел на все это 
со стороны и видел себя на самой вер-
хотуре. А потом прозвучал финаль-
ный свисток, и мир перевернулся: я 
куда-то бежал, что-то кричал. Навер-
ное, я выглядел как ребенок. Однако 
я имел на это право. Мне важно бы-
ло подбежать к каждому из своих иг-
роков, обнять его и ска-
зать ему спасибо. Очень 
долго не получалось ух-
ватить, передать то свое 
состояние, и только спу-
стя месяцы стало при-
ходить осознание, что 
все это действительно было со мной, 
и вот это осознание трансформиро-
валось в какие-то слова. В июне-ию-
ле, например, я бы не смог описать ту 
картину триумфа, да и сейчас мне это 
дается с большим трудом.

Я даже не заметил, как ребята ме-
ня подхватили и принялись качать. 
Потом кто-то из друзей меня спро-
сил, не испугался ли я, что в порыве 
страсти меня уронят? Да я этим пар-
ням доверял и доверяю полностью. С 
такими орлами грех чего-то бояться. 
Мы с ними - одно целое. Когда меня 
подбросили вверх, я готов был закри-
чать: «Какие же мы молодцы!» По-
сле этого уже ничего не соображал. 
Захлебывался эмоциями. Наверное, 
это и была нирвана, о которой века-
ми слагают легенды.

Много всего было незабываемого. 
Одна дорога до автобуса чего стоит. 
Все целовались и пели «День победы».

* * *
Потом весь автобус скандировал 

«Газзаев! Газзаев!», а я в знак благо-
дарности отплясывал лезгинку. Ребя-
та повскакивали со своих мест и то-
же пустились в пляс. Мне казалось, 
что комфортабельное транспортное 
средство сейчас непременно разва-
лится. Это было грандиозное веселье. 
Когда мы все по очереди горлопанили 
какие-то лозунги, я уже думал о том, 
что как раз ради таких моментов сто-
ит работать, терпеть и преодолевать 

любые трудности! Был благодарен 
своим помощникам, администрато-
рам, врачам, руководству. Ощущал 
себя главным тренером националь-
ных героев и был признателен им за 
то, что они совершили почти невоз-
можное! И, конечно, испытывал чув-
ство гордости за каждого из них! Для 
тренера это, наверное, величайшая 
награда, когда люди, в которых он ве-
рил, зачастую вопреки многим обсто-
ятельствам, покоряют такие рубежи.

Я также думал о том, что в ли-
це ЦСКА Россия реабилитировалась 
по полной программе! Теперь об 1:7 
придется забыть. И говоря об отно-
шениях нашего футбола с португаль-
ским, будут вспоминать 3:1 со «Спор-
тингом» и 2:0 с «Бенфикой».

Я был уверен в том, что наша по-
беда даст импульс развитию футбола 
в стране. Мальчишки, которые сиде-
ли у экранов телевизоров и наблюда-
ли наше награждение, получили жи-
вой пример того, к чему стоит стре-
миться. Они будут грезить большими 
успехами, они будут вкалывать с уд-
военной энергией, и особенно прият-
но, многие из них будут стремиться 
в ЦСКА. Послезавтра к нам придут 
амбициозные пацаны, придут бить-
ся за громкие титулы.

Уже после, в интервью русского 
легендарного борца Александра Ка-
релина я прочитал великую фразу: 
национальная идея - это искусство 
побеждать. Любая победа объединя-
ет. А большая победа объединяет всю 
страну. ЦСКА на несколько дней по-
ставил Россию на уши! Я не мог пред-
ставить, что даже далекие от футбола 
люди будут так радоваться нашему 
успеху! Мне несколько дней каза-
лось, что страна только и говорит о 
нашем успехе. Тешу себя надеждой, 
что каждый настоящий россиянин, 
независимо от своих клубных при-
страстий, испытывал такое же чув-
ство национальной гордости, как я. 
После прилета из Лиссабона в аэро-
порту счастливые фанаты «Зенита» 
кричали «ЦСКА - чемпион!», а мужи-
ки, облаченные в спартаковские фла-
ги, скандировали «Молодцы!»

А что творилось во Владикавка-
зе?! Слышал, что 19 мая весь город 
не вышел на работу. И это замеча-
тельно! Моя родная Осетия за по-
следние годы перенесла много горя. 
Люди натерпелись, и мне было осо-
бенно приятно, что у них появился 
повод для радости.

Поздравлений было тысячи! Они 
шли со всего бывшего Советского Со-

юза. Никогда не забуду, как меня по-
здравил Никита Палыч Симонян. Он 
плакал в трубку. Я и сам-то еле сдер-
жался. Было очень трогательно, что 
позвонила жена Валерия Василье-
вича Лобановского. Я ехал в маши-
не, взял трубку и услышал: «Валероч-
ка, Валерий Васильевич был бы рад 
твоим успехам». Это благородство, 
заслуживающее уважения, прису-
ще только выдающимся личностям.

И, конечно, особенно приятно и 
значимо было поздравление Прези-
дента России. Владимир Владими-
рович пригласил весь состав ЦСКА 
на прием и провел в общении с на-
ми больше часа. Для того, кто счита-
ет себя гражданином своей родины, 
это волнительное событие. Событие 
на годы. До сих пор помню его слова, 
идущие от самого сердца и полные 
гордости за Россию. И, конечно же, 
не забуду, как Вагнер - самый ориги-
нальный наш товарищ - предложил 
главе государства пожонглировать 
мячом. Владимир Владимирович на 
предложение откликнулся. И получи-
лось у него это весьма неплохо.

Уезжали мы из Кремля просвет-
ленными, с мощнейшим психологи-
ческим зарядом. Вечером на базе у 
всех работали телевизоры. И на всех 
экранах были мы - армейцы - рядом с 
Путиным. Я переключал с одного ка-
нала на другой и испытывал радость 
за наших игроков, за наших болель-
щиков и за весь российский футбол.

- Я ездила на финал 
турнира - это был ужас! 
Весь Лиссабон, вся Порту-
галия дышали тем матчем, 
- рассказывает Белла Газ-
заева. - По телевидению 
артисты, политики высту-
пали и желали «Спортин-
гу» победы. Ажиотаж был 
фантастический, но я все 
равно не ожидала, что мы по-
падем под такой прессинг. Ког-
да зашла на трибуны за час до 
начала матча, испытала самый 
сильный страх в своей жизни! 
Стадион представлял собой улей: 
десятки тысяч фанатов, похожих 
на пчел, орали песни так гром-
ко, что я голоса своего не слы-
шала. Я прежде не видела, что-
бы так болели! Первый тайм - од-

на большая бесконечная 
пытка. Эти португальцы 
выглядели такими велики-
ми, такими сильными, что 
мне постоянно казалось, 
что нас сейчас затопчут. 
Передо мной в ложе сиде-
ли две дамы и мужчина - 
они визжали без умолку и 
жутко действовали на не-

рвы. В перерыве они уже начали 
праздновать выигрыш «Спортин-
га». А во втором тайме все поме-
нялось, и вопили и скакали уже 
мы, и эти «победители» от нас сбе-
жали. Они испугались! Я не знаю, 
что такое произошло с ЦСКА… Я 
думаю, что по ходу матча вся Рос-
сия стала молиться. Наша стра-
на заслуживала международно-
го триумфа, и она его получила!

Перед встречей со «Спортин-
гом» Валера сказал мне: мы вы-
играем! Я ему говорю: Валероч-
ка, дай бог, конечно, но как ты 
можешь так уверенно говорить? 
А он мне: Белла, мы выиграем, 
я тебе клянусь, мы выиграем! И 
когда перед матчем они от гости-
ницы шли к автобусу, муж был 
такой спокойный, такой уверен-
ный, я смотрела на него и дума-
ла: «Конечно, он достоин выиг-
рыша. Но, Господи, хоть бы не с 
большим счетом проиграть». Но 
Валера опять оказался прав. По-
разительно, как много счастья 
может выдержать человек! По-
сле матча мы провожали ребят 
до самолета, они все были мо-
крые от шампанского. Валера, 
когда меня увидел, побежал на-

встречу. Я вся нарядная, в бе-
лом, а с него течет. Он хотел ме-
ня обнять, а я ему говорю: «Ты 
же мокрый!» А он: «Белла, как 
ты можешь с победителем не об-
ниматься?!» Мы шутили, но мо-
гли ничего и не говорить, доста-
точно было только друг на друга 
смотреть. Такие наши мужчи-
ны были все радостные. Я маль-
чишкам кричу: «Вы костюм тре-
неру испортили, чтобы новый 
купили!» А они смеются! Что по-
том началось - не передать сло-
вами. Валера что-то скандиро-
вал, и ребята что-то голосили ему 
в унисон. Потом игроки прыгали 
в автобусе, и муж так же прыгал. 
Он и на тренера в те минуты не 
был похож - такой же мальчишка, 
как его подопечные. Они обнима-

лись, целовались, скакали, пляса-
ли и пытались раскачать автобус. 
И Валера в этом раскачивании 
усердствовал больше остальных. 
Такая уж у него натура!

Во время финала в перерыве 
ко мне подошел Семин и говорит: 
«Белла, не волнуйся, нормально 
наши играют. Все будет хорошо!». 
Я понимала, что это просто слова 
утешения. Не один Юрий Павло-
вич пытался меня успокоить - все 
видели, как меня трясет. Но когда 
мы победили, Юра прибежал ко 
мне, стал меня обнимать и кри-
чать: «Я же говорил! Я знал! Бел-
ла, твой муж - гений, он великий, 
ты понимаешь это?» У Юры в гла-
зах блестели слезы - слезы радо-
сти и счастья. Я смотрела на не-
го и тоже плакала.

О лиссабонском финале вспоминает супруга Валерия Газзаева

- У создания вашей книги есть 
любопытная предыстория?

- Изначально эта книга задумы-
валась как рассказ о победе ЦСКА 
в Кубке УЕФА. Причем мы начали 
ее писать за несколько месяцев 
до победы.

- Как такое возможно?
- Мы сидели с Алексеем Зини-

ным у меня в тренерском номере на 
базе ЦСКА в Ватутинках. Это было 
через несколько дней после перво-
го четвертьфинального матча Куб-
ка УЕФА. И Алексей сказал: «Вале-
рий Георгиевич, ЦСКА ведь в этот 
раз выиграет Кубок УЕФА».

На что я ему ответил: «Я тоже 
в этом ни капли не сомневаюсь!».

«Так давайте напишем книгу о 
том, как это произошло. И к момен-
ту победы в турнире у нас с вами 
будет готовое произведение».

Уже на следующий день мы нача-
ли работать над рукописью. Дру-
гое дело, что мы не ограничились 
Кубком УЕФА. Мы пошли дальше, 
на основании чего появилась кни-
га «Приговорен к победе», а спу-
стя 10 лет мы ее дополнили новы-
ми взглядами, новыми мыслями, 
новыми откровениями, и получил-
ся «Путь воина».

- Нередко книги тренеров - 
для узкого круга специалистов. 
Вы же написали очень динамич-
ное, живое произведение, кото-
рое легко читается даже теми, 
кто далек от спорта.

- Каждый публичный человек 
«функционирует» в двух режимах. 
В прессе, на телевидении, на пресс-
конференциях мы стараемся говорить 
так, как принято, - то есть избегать 
острых углов, не раскрывать дета-
ли, обходиться общими фразами.

Настоящие же мы тогда, когда 
оказываемся, условно говоря, за 
кухонным столом, в кругу близких 
и друзей - там, где не нужно носить 
защитный панцирь. Здесь можно 
быть самим собой и говорить, не 
задумываться, как тебя поймут и 
как отреагируют. Именно вот такой 
мы и создали книгу.

- Насколько тяжело вам дава-
лась работа над книгой?

- Было интересно и полезно, хотя 
местами это требовало мужества.  
Мой соавтор очень хорошо меня 
знает, и он сумел вытащить из моей 
памяти даже те случаи и истории, 
которые я был бы рад забыть. Я 
заново пережил все свои пораже-
ния, все свои потери. Но я пони-
мал, что это необходимо, потому 
что мы старались создать честный 
и подробный труд об особенностях 
тренерской профессии.

ДЕНЬ, КОГДА ПОБЕДА 
ЦСКА ПОДАРИЛА 

СЧАСТЬЕ ФАНАТАМ 
«СПАРТАКА» И «ЗЕНИТА»

Сегодня исполняется 11 лет со дня исторической победы 
ЦСКА в Кубке УЕФА. Мы публикуем воспоминания тогдашнего главного 

тренера армейцев Валерия ГАЗЗАЕВА, взятые из его новой книги «Путь воина»

Валерий ГАЗЗАЕВ: «ДЛЯ НАПИСАНИЯ КНИГИ Я СНЯЛ С СЕБЯ ЗАЩИТНЫЙ ПАНЦИРЬ»
Издательство «Эксмо» в конце мая выпускает в свет книгу самого титулованного  отечественного тренера 

в истории российского футбола. «Путь воина» обещает стать событием в спортивном мире

Белла ГАЗЗАЕВА: «МУЖ ПОКЛЯЛСЯ, ЧТО МЫ ВЫИГРАЕМ ФИНАЛ»

- Валерий Георгиевич - один из самых обя-
зательных и ответственных людей, которых 
я встречал в своей жизни. Поэтому работать 
с ним очень легко - все, что мы намечали, 
независимо от его титанической занятости, 
выполняли точно в срок. 

За 17 лет тесного общения видел 
Газзаева в любых ситуациях, наблюдал 
трансформацию его личности, которая 
продолжается до сих пор. Он - человек 
большого масштаба, постоянно работа-
ет над собой. Это движение, эта энер-
гия очень хорошо ощущаются по ходу 
прочтения книги.

Честно говоря, у нас с Валерием Геор-
гиевичем - при том что мы прекрасно дру-
гу друга понимаем - были серьезные про-
тиворечия относительно высвечивания в 
книге ряда аспектов его жизни.

Причем на вопросы о своих 
падениях он отвечал с готов-
ностью и предельно откровен-
но, не пытаясь понравиться, 
вызывал огонь на себя остро-
той суждений на щекотливые 
темы. А вот о своих сугубо 
положительных поступках говорить отказы-
вался. Но мне очень хотелось, чтобы люди 
узнали настоящего Газаева - того самого, 
который за долгие десятилетия сохранил 
всех своих друзей и который всегда при-
дет на помощь.

Работа над этой книгой, особенно над 
второй ее частью, - для меня полезный опыт 
со всех точек зрения. По отзывам футболь-
ных людей могу сказать, что для многих из 
них эта книга стала руководством по психо-
логии, мотивации и тактике. Надеюсь, чита-
телям «СЭ» тоже будет интересно.

Алексей ЗИНИН, 
глава Агентства стратегического консалтинга, соавтор книги:

При штиле ничего не выиграешь. Выиг-
рывают личности, а между ними всегда будут 
возникать конфликты. Это нормально! Убе-

жден, если нет конфликтов - это аномалия.

Какая может быть демократия в коман-
де?! Блеф! Нужен диктат!

За два дня до матча я сводил команду в 
ресторан. Посидели, пообщались, я чуть ли не 
заставил каждого выпить по бокальчику крас-

ного вина. Полагаю, это помогло отвлечься.

18 мая 2005 года. Лиссабон. 
«Спортинг» - ЦСКА - 1:3.
 Триумф Валерия ГАЗЗАЕВА 
и его команды.
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